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В ходе  общения с Главой 
Ингушетии выпускница Мо-
сковского государственного 
университета дизайна и тех-
нологии Марем Гетагазова 
выразила желание открыть в 
центральной части Назрани 
Дом моды с подиумами, ма-
газинами и цехами по пошиву 
модной одежды за счет соб-
ственных средств. Житель-
ница Магаса представила ру-
ководителю региона эскизы 
здания и попросила помочь 
в реализации проекта. Глава 
республики поддержал идею 
дизайнера, он тут же пору-
чил мэру Назрани Алихану 
Тумгоеву  выделить участок 
для строительства объекта, 
но в другом удобном месте, 
подчеркнув, что территорию, 
указанную заявительницей, 
планируется расширить в 
рамках благоустройства и 
озеленения города.

Нурадин Беков, прожива-
ющий в сельском поселении 
Кантышево, попросил Главу 
Ингушетии оказать содей-
ствие в решении основной 
проблемы улицы Совхозная, 
с которой жители сталкива-
ются на протяжении несколь-
ких лет.  По его словам, из-за 
отсутствия стоков и дренаж-
ной системы вся вода после 
сильных дождей накапли-
вается во дворах частных 
домовладений и подваль-
ных помещениях. «Своими 
силами нам не решить эту 

проблему, мы обращались 
в администрацию сельско-
го поселения, но там только 
разводят руками и не мо-
гут нам помочь», - сообщил        
Н. Беков.

Обращаясь к заявителю и 
главе Назрановского района 
Исропилу Лотырову, руково-
дитель региона отметил, что 
подобные проблемы долж-
ны решаться коллективно 
и на местном уровне путем 
проведения сходов и разъ-
яснительных бесед, там, 
где необходимо, применяя 
административный ресурс, 
отстаивая общие интересы 
сельчан.

«Обращения жителей села 

с элементарными вопросами 
к Главе республики свиде-
тельствуют о слабом взаимо-
действии местных властей с 
населением, представителя-
ми общественности. Эту про-
блему можно было решить 
с минимальными затратами 
бюджетных средств, пра-
вильно организовав работу, 
но вы почему-то не хотите 
этого делать, всё ждете вме-
шательства Главы региона. 
А ведь это ваша прямая обя-
занность», - сказал Ю. Евку-
ров.

Руководитель региона по-
ручил в кратчайшие сроки 
устранить проблему, сооб-
щив, что лично ознакомится 

с ситуацией на месте в ходе 
рабочей поездки в Назранов-
ский район.

Положительно решился и 
вопрос руководителя част-
ной компании «Чистый мир», 
на протяжении двух лет зани-
мающейся  транспортиров-
кой и сбором мусора в ряде 
населенных пунктов, в том 
числе в Назрани. Аюп Ал-
богачиев предложил за счет 
частных инвестиций устано-
вить углубленные (подзем-
ные) мусорные баки емко-
стью 5 кубических метров в 
крупных муниципальных об-
разованиях. 

«На сегодняшний день по 
республике мы обслуживаем 

порядка 5 тыс. абонентов. 
Осуществляем 8 вывозов 
в месяц. Стоимость услуг 
по сбору и вывозу мусора с 
каждого абонента составля-
ет 350 руб. в месяц. Сбоев у 
нас нет, работа выполняется 
своевременно, без особых 
нареканий от населения. Для 
этого у нас есть вся необхо-
димая техника. Реализация 
данного проекта полностью 
исключает установку метал-
лических  баков емкостью 0,7 
кубических метра», - заверил 
руководитель компании.

Глава Ингушетии заявил 
о целесообразности устано-
вить углубленные (подзем-
ные) мусорные баки в новых 
жилых микрорайонах, в том 
числе в сельском поселении 
Яндаре, 105-м жилом масси-
ве Назрани, на территории 
многоквартирных домов в 
городском поселении Сунжа. 
Руководитель региона дал 
указание оказать предприни-
мателю всяческую поддерж-
ку в реализации проекта, 
направленного на решение 
санитарно-экологических 
проблем.

Также Ю. Евкуров про-
вел встречу с министром 
культуры Марет Газдиевой 
и известными ингушскими 
художниками, на которой 
обсуждались вопросы куль-
турологического воспитания 
молодежи, создания картин к 
знаменательным событиям и 
оформления интерьера сто-
метровой Башни Согласия 
в Магасе, являющейся сим-
волом национального еди-
нения. В ходе встречи Гла-
ва республики поздравил с 
Днем рождения председа-
теля Союза художников РИ 
Мусу Мартазанова, пожелал 
ему успехов, творческого 
вдохновения, а также вручил 
памятные подарки.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ
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Антироссийские санкции могут быть сняты в течение года. Это поспособ-
ствует притоку капитала в нашу страну и укреплению рубля. 

Кроме того, поможет российской валюте и ожидаемое повышение цен на 
нефть. Так полагают эксперты Deutsche Bank, пишет агентство Bloomberg.

По мнению экспертов банка, несмотря на то, что российский рубль частич-
но обесценился, он находится в выгодном положении и имеет перспективу к 
росту. Способствовать этому будет политика Банка России, направленная 
на постепенное снижение ключевой процентной ставки. Плюс - возможный 
рост цены на "черное золото". Кроме того, есть вероятность, что санкции с 
России будут сняты "в течение следующего года или около того", утвержда-
ют аналитики банка. А это позитивно повлияет на приток капитала.

Курс валют 

USD ЦБ – 66,33 
EUR ЦБ – 75,54

12 мая 2016 г. +18 С0, небольшой дождь
13 мая 2016 г. +23 С0, малооблачно
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Владикавказ

В селе Сунжа 
открылся новый детский сад

На радость детям и их родителям в с. Сунжа (Ахки-юрт) 
открыли детский сад. Просторные помещения и новая ме-
бель, здание рассчитано на 75 мест. Прежнего детсада не 
хватало на всех малышей, сообщает Ирина Гугкаева.  Новое 
дошкольное учреждение решило проблему. Все ребята в воз-
расте от 3 до 7 лет обеспечены местами в детских садах, оче-
редь полностью ликвидирована. Праздник для самых юных 
жителей Сунжи. Уютный и просторный детский сад открыли 
в торжественной обстановке. Ленту перерезали будущий 
воспитанник учреждения вместе с заместителем министра 
образования и науки республики Владиславом  Тотровым. 
Детский сад расположился в административном здании быв-
шего сельского колхоза. Реконструкцию провели в рамках 
федеральной программы. На все работы потратили почти 
15 миллионов рублей. 11,5 из них – федеральные средства. 
«Мы попытались решить две проблемы, - сказал глава АМС 
Пригородного района Руслан Есиев. - Одна проблема – это 
было уменьшение очереди в детские сады, и другая про-
блема – трудоустройство тех граждан, которые проживают в 
Сунже, поскольку в этом детском саду будут работать только 
жители Сунжи». До сих пор в Сунже был один детский сад. 
Его не хватало на всех детей. Новое дошкольное учреждение 
полностью укомплектовано. В 2015 году в Пригородном рай-
оне было создано 435 дополнительных мест в детских садах. 
Теперь очередь здесь полностью закрыта. 

Грозный

В Чечне тысячи автомобилей 
должников запрещены к продаже

Чеченскими  судебными  приставами  за  последнюю  не-
делю  вынесены и направлены в УГИБДД  по  ЧР   свыше  
10   тысяч постановлений о  запрете  регистрационных  дей-
ствий  в отношении транспортных средств, зарегистриро-
ванных за должниками по исполнительным производствам. 
Каковы последствия запрета?  Машины, «попавшие под за-
прет»,  невозможно будет продать или подарить.  В  ГАИ  не 
выдадут новые документы покупателю машины  до тех пор, 
пока прежний хозяин не избавится от своих  долгов. Однако 
об этих подробностях  новые владельцы  машин, не снятых  
с учета,  чаще  всего  узнают  постфактум.  Прежние хозяева  
зачастую «скромно» умалчивают  о  своих долгах, а иногда 
даже и не подозревают об их наличии.   И вместе с машиной,  

купленной с рук, покупатель  приобретает  еще   кучу  про-
блем. Это и невозможность переоформить машину, и встречи 
с  судебными приставами  чуть  ли  не  на каждом посту  ГАИ,  
и даже оплата чужих долгов, чтобы поскорее  избавиться от  
возникших проблем.  

–  В ближайшее время   подобному запрету  подвергнутся 
еще несколько  десятков  тысяч автомобилей, принадлежа-
щих  должникам.  Избежать данной меры принудительного 
взыскания   автовладельцы смогут  лишь  в  том случае, если 
в ближайшее время погасят имеющиеся долги,  –  заявил и. о. 
заместителя  руководителя УФССП по Чеченской Республике  
Заур  Геримсултанов. 

Махачкала

В Дагестане 
над Сулакским каньоном 

построили смотровую площадку
Обзорная территория в поселке Дубки площадью 100 

квадратных метров была обустроена за счет внебюджетных 
средств. Рабочие прорубили в скале лестницу, установили 
поручни, залили основание площадки и декорировали ее 
местным горным камнем.  

- Открытие этой смотровой площадки в первую очередь 
направлено на то, чтобы обзор Сулакского каньона стал без-
опасным, чтобы у туристов возникало не чувство страха, а 
наслаждения и восхищения от увиденного, – сказал на откры-
тии объекта министр по туризму и народным художествен-
ным промыслам РД Магомед Исаев. 

Сулакский каньон начинается в том месте, где река Су-
лак, стремясь на север, рассекает горы и отделяет Салатау 
от Гимринского хребта. Она "пропилила" толщи известняков 
и песчаников на протяжении 53 километров. Каньон поража-
ет своей грандиозностью и напоминает знаменитый каньон 
реки Колорадо в Северной Америке, однако превосходит 
его своей глубиной. Он состоит из трех отдельных каньонов. 
Самый большой, длиной 18 километров, называемый Глав-
ным каньоном, превосходит по размеру следующие за ним 
Чиркейский и Миатлинский каньоны. Склоны Главного ка-
ньона местами пересечены висячими балками. Наибольшая 

глубина этой части каньона достигает 1900 метров при ши-
рине 3,5 километра, а внизу, у самого водохранилища, — от 
20 до 45 метров. Склоны очень крутые, почти неприступные 
и образуют местами скалистые обрывы высотой 600-800 ме-
тров, прерываемые кое-где структурными террасообразными 
уступами.

Нальчик

В КБГУ будут готовить 
физиков-ядерщиков

Ректор КБГУ Юрий Альтудов и глава администрации 
Эльбрусского района Казим Уянаев посетили Баксанскую 
нейтринную обсерваторию Института ядерных исследова-
ний РАН в поселке Нейтрино и встретились с руководством 
Института ядерных исследований РАН во главе с директо-
ром Леонидом Кравчуком. На встрече также присутствовали 
академик РАН, один из ведущих мировых специалистов в об-
ласти квантовой теории поля, физики элементарных частиц 
и космологии Валерий Рубаков, член-корреспондент РАН, 
профессор Владимир Гаврин, доктор физико-математиче-
ских наук Максим Либанов и другие специалисты. Гости озна-
комились с работой физической обсерватории по изучению 
нейтрино. После экскурсии встреча продолжилась за кру-
глым столом в неформальной обстановке. Были обсуждены 
перспективы сотрудничества КБГУ и ИЯИ РАН в областях, 
представляющих взаимный интерес. Стороны договорились 
уточнить соглашение о сотрудничестве в части, предусматри-
вающей участие КБГУ в экспериментальной программе Бак-
санской нейтринной обсерватории, организацию стажировок 
специалистов КБГУ в ИЯИ РАН, выездных занятий и встреч 
студентов КБГУ со специалистами-ядерщиками. Также пла-
нируется открыть базовую кафедру физики для совместной 
подготовки кадров для Баксанской нейтринной обсервато-
рии. Глава местной администрации и ученые договорились 
о совместном развитии инфраструктуры поселка Нейтрино. 
Как отметил Казим Уянаев, созданию ученым комфортных 
условий для работы и дальнейшему развитию обсерватории 
будет уделено пристальное внимание.

Ставрополь

Лучшее духовное образование 
на Северном Кавказе

Ставропольская духовная семинария отмечает в эти дни 
170-летие. Старейшее православное учебное заведение Се-
верного Кавказа открыли по инициативе епископа Кавказско-
го и Черноморского в 1846 году. Тогда в план учебных занятий 
были включены 14 предметов. Наравне со специальными, 
знание которых обязательно для духовника (библейская 
история и литургика), семинаристы изучали физику, астроно-
мию и алгебру.

Говорили выпускники на пяти языках: немецком и латин-
ском, а также калмыцком, татарском и осетинском. Это нужно 
было для миссионерской деятельности и проповедей.

За все годы духовная семинария выпустила больше ты-
сячи студентов. Это были не только духовники, но и видные 
светские деятели. Например, классическое образование там 
получил прозаик и драматург Илья Сургучев. Познакомиться 
с историей духовной семинарии можно в ставропольском го-
сударственном музее-заповеднике Г.Н.  Прозрителева и Г.К. 
Праве. На стендах открытой выставки  представлены архив-
ные документы, фотографии, а также старинные книги и кон-
спекты.

Черкесск

В Карачаево-Черкесии 
откроют окна для бизнеса

В многофункциональных центрах Карачаево-Черкесии 
создадут специализированные места для представителей 
малого и среднего бизнеса, сообщает Сергей Бутенко.  Как 
стало известно 09-n.ru, такие окна будут работать уже в де-
кабре этого года. Создание специализированных окон обсуж-
далось на встрече главы КЧР Рашида Темрезова с главой 
региональной торговли и промышленности Муратом Аргу-
новым. Создание специализированного обслуживания для 
представителей бизнеса региона будет профинансировано 
частично из местного бюджета. Также материальная помощь 
будет предоставлена Министерством экономического разви-
тия России, согласно проведенному конкурсу. Как заявил Му-
рат Аргунов, Министерство промышленности и торговли КЧР 
выиграло данный конкурс. Программа будет осуществлена в 
Черкесске. По словам лидера КЧР, нововведение облегчит 
жизнь бизнесменов республики. 

Подготовил С. СУЛТАНОВ

Новости
Северного Кавказа

Глава Ингушетии 
выслушал проблемы граждан

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров  в своем рабочем кабинете принял жителей республики, напрямую обратив-
шихся к нему с просьбой оказать содействие в реализации ряда проектов и решении наиболее острых проблем 
населенных пунктов. Вопросы, озвученные на встрече с руководителем региона, касались затопления частных 
домовладений после обильных осадков на улице Совхозная сельского поселения Кантышево, строительства 
Дома моды в центре Назрани, транспортировки, сбора мусора, а также установки в крупных муниципальных об-
разованиях углубленных (подземных) мусорных баков за счет внебюджетных источников.

В Ингушетии 
летом пройдёт 
Экономический 

форум
Глава Ингушетии 

Юнус-Бек Евкуров об-
судил вопросы соци-
ально-экономического 
развития региона с заме-
стителем Председате-
ля Президиума Экономи-
ческого совета при Главе 
республики Умалатом 
Льяновым. Ключевой те-
мой встречи стала науч-
но-практическая конфе-
ренция на тему «Поиск 
оптимальных решений 
проблем социально-эко-
номического развития 
республики», которую 
планируется провести 
в ближайшее время. По 
словам У. Льянова, фо-
рум будет приурочен ко 
Дню республики, а реше-
ния и резолюции экспер-
тов в дальнейшем лягут 
в основу концепции раз-
вития региона.

Юнус-Бек Евкуров от-
метил, что к работе 
конференции необходи-
мо привлечь учёных, спе-
циалистов различных 
сфер, творческую ин-
теллигенцию, опытных 
управленцев и предста-
вителей общественных 
организаций. Руководи-
тель региона дал ряд по-
ручений по организации 
форума и отметил, что 
мероприятие должно 
пройти на высоком уров-
не.

Назрань

Алихан Тумгоев провел в рабочем кабинете встречу с ди-
ректором Детской школы искусств г. Назрани Мариной Ме-
даровой.  Руководитель школы рассказала мэру Назрани о 
реализации образовательных программ и об успехах воспи-
танников школы, которые стали лауреатами как региональ-
ных, так и всероссийских и международных конкурсов. В 
апреле текущего года воспитанница школы Адель Дидигова 
стала лауреатом III степени Межрегионального конкурса «До-
рогу талантам», посвященного 125-летию со дня рождения 
С.С. Прокофьева, в номинации инструментальное исполни-
тельство (фортепиано).   На всероссийском хоровом фести-
вале школа искусств стала лауреатом I степени регионально-
го этапа, а вокально-фольклорная группа «Наьсаре» Детской 
школы искусств стала лауреатом II степени V международно-
го конкурса-фестиваля детских музыкальных театров «Цве-
тик-Семицветик», в номинации «Театр песни». Мэру Назрани 
Алихану Тумгоеву директор школы передала Благодарствен-
ное письмо от организаторов V международного конкурса-
фестиваля «Цветик-Семицветик», за поддержку талантливых 
детей – участников фестиваля. 

Карабулак

В Карабулаке состоялось мероприятие по противодей-
ствию распространения идеологии экстремизма и террориз-
ма в молодёжной среде. Во встрече с учащимися старших 
классов всех общеобразовательных учреждений города при-
няли участие представители органов власти, правоохрани-
тельных структур, общественных организаций, уважаемые 
старейшины и известные религиозные деятели, родители 
членов незаконных вооружённых формирований. В своей 
вступительной речи перед собравшимися Глава городского 
округа Муслим Яндиев напомнил, какой неимоверной ценой 
была достигнута Великая Победа, плавно перешёл к общей 
боли сегодняшних дней – уходу молодых людей в Сирию, где 
полыхает гражданская война. «Мы хотим рассказать насколь-
ко нам это чуждо, мы можем видеть страдания родителей, 
некоторые сейчас находятся в этом зале. Они своими необду-
манными действиями доставляют большое горе родителям, 
их матери и сёстры плачут днём и ночью. Это чума нашего 
времени, нам это не нужно. Вы должны хорошо учиться, быть 
послушными, уважать старших, быть достойными граждана-
ми», – сказал руководитель муниципального образования. 
Затем присутствующим продемонстрировали видеоролик 
с нарезками обращений родителей членов бандподполья и 
едва не переступивших черту молодых людей. 

Участники встречи подчеркнули важность проведения по-
добных мероприятий, которые несут в себе хороший профи-
лактический эффект.  

И. ЭНБЕКОВ

О ф и ц и а л ь н а я   х р О н и к а
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Аграрии России произвели картофеля 
в 2015 году почти на 7% больше 

предыдущего года
Как сообщила пресс-служба Министерства 

сельского хозяйства РФ, в прошлом году в Рос-
сийской Федерации вырастили картофеля на 
6,8% больше, чем в 2014 году. Общее производ-
ство составило 33,6 млн тонн картофеля.

Наилучший результат по производству показали Во-
ронежская и Брянская области, Красноярский край, 
Башкортостан и Татарстан.

По данным Минсельхоза, количество собранного кар-
тофеля в ведущих регионах составляет: 

1. Воронежская область – 1,809 млн тонн;
2. Республика Татарстан – 1,59 млн тонн;
3. Брянская область – 1,315 млн тонн;
4. Красноярский край – 1,15 млн тонн;
5. Республика Башкортостан – 1,133 млн тонн.
В России основной сбор картофеля сосредоточен в 

хозяйствах, принадлежащих населению. В период с 
2011 по 2015 годы удельный вес производства сельхо-
зяйственной культуры в данной категории хозяйств со-
ставил почти 80%.

Если честно, написать  дан-
ную статью об отважном воине 
Великой Отечественной войны 
Ахмеде Ханжиреевиче Цурове 
меня побудило  искреннее жела-
ние доставить радость его близ-
ким людям, которые по сегод-
няшний день свято чтут память 
о невернувшемся с фронта род-
ном человеке. Как вспоминает 
племянница нашего героя Ли-
дия  Накостоева, смерть 24-лет-
него Ахмеда стала для их семьи 
таким ударом, что эту боль не 
смогли затмить даже тяжкие ли-
шения  и невзгоды, выпавшие 
на долю ингушей в период из-
гнания  их с любимой Родины. 
Отрадно, но и по прошествии 
долгих 73-х лет, живушие ныне 
его внучатые племянники рас-
сказывают  о подвигах Ахмеда с 
таким неподдельным восхище-
нием и гордостью, что каждому 
становится ясно: его фронтовая 
судьба служит большому числу 
нашего подрастающего поколе-
ния примером для подражания 
и бесценным уроком патриоти-
ческого воспитания…

А. Х. Цуров был призван в Крас-
ную армию в 1939 г. Пригородным 
РВК г. Орджоникидзе и к началу 
Великой Отечественной войны уже 
являлся командиром пулемётного 
взвода 270-й стрелковой  дивизии, 
в звании лейтенанта. За плечами 
были профессиональная подго-
товка и хороший опыт  армейской 
службы, что позволяло чувствовать 
себя вполне уверенно, особенно в 
атмосфере всеобщей растерянно-
сти, а кое-где и откровенной паники, 
вызванной «незапланированной» 
внезапностью войны. Хотя, если го-
ворить откровенно, о неотвратимо-
сти войны  с фашистской Германией 
шептались уже давно, но никто не 
мог и предположить, что за несколь-
ко считанных недель с начала войны 
враг уже сможет оккупировать более 
половины европейской части  стра-
ны и вплотную приблизиться к сто-
лице нашей Родины!

Над страной нависла смертель-
ная угроза и теперь, как говорится, 
судьба её целиком зависела только 
от самоотверженности и мужества 
простого человека в серой шинели.

Впрочем, вернёмся к нашему зем-
ляку. Передо мной пожелтевшая 
копия Наградного листа  лейтенан-
та Цурова А.Х., представленного к 
государственной награде после оче-
редной армейской операции. Приво-
жу текст без поправок и изменений.

Наградной лист
Цуров Ахмед Ханжиреевич. Зва-

ние: лейтенант. Должность, 
часть. Командир пулемётного 
взвода 1-го стрелкового батальо-
на 975 стр. полка.

Представляется  к правитель-
ственной награде. 1919 г.р. Ингуш. 
Участник Отечественной войны 
с 24 июля 1941 г. В Красной армии 
с 1939 г. Призван Орджоникидзев-
ским гор. военкоматом.

Краткое, конкретное изложение 
личного боевого подвига или за-
слуг.

Лейтенант Цуров Ахмед Ханжи-
реевич за период боёв с 16 января 

1943 г. по 4 февраля 1943 г. огнём 
своих пулемётов неоднократно за-
ставлял сдаваться в плен солдат 
противника. Лично уничтожил до 
100 солдат и офицеров противни-
ка. За проявленный героизм и муже-
ство достоин правительственной 
награды орденом «Красная Звез-
да».

Командир 975 г.п. Военный комис-
сар Матюгин. Начальник штаба 
ст. л-т Бойко.

Заключение вышестоящих на-
чальников.

От имени Президиума Верховно-
го Совета СССР награждаю орде-
ном «Красная Звезда».

Командир, полковник Беляев. 17 
февраля 1943 г.

\Данный документ красноречиво 
свидетельствует о том, что лейте-
нант Ахмед Цуров активно участво-
вал в боевых действиях практиче-
ски с самого начала войны. Вместе 
со своим взводом ему  довелось 
пережить и позор отступления на-
ших войн, и участвовать в событиях 
коренного перелома в ходе войны, 
а также стать свидетелем начала 
долгожданного контрнаступления 
Красной армии. Он оказался именно 
в том месте, где сошлись главные 
силы противоборствующих сторон 
и во многом решалась судьба даль-
нейшего хода войны. Имеется в виду 
знаменитая Курская битва, как один 
из важнейших этапов на пути к по-
беде. В этом крупнейшем сражении, 
наряду с другими народами  Совет-
ского Союза, принимали самое ак-
тивное участие во всех родах войск 
около сотни ингушей, проявляя при 
этом чудеса мужества и героизма. 
Подвиги многих из них были отмече-
ны орденами и медалями СССР.

К тому времени А. Цурову было уже 
присвоено звание старший лейте-
нант, а военное руководство довери-
ло ему командовать 1-й стрелковой 
ротой. Физически крепкий, отчаянно 
храбрый  и дисциплинированный 

офицер был любимцем всего пол-
ка и числился на хорошем счету у 
командования. В каждом бою он 
личным примером  увлекал в атаку 
солдат своего подразделения и  ни-
когда не отсиживался в укрытии, как 
некоторые нерадивые командиры. 
Подобный пример являлся для его 
подчинённых отличным воодушев-

ляющим фактором, что, в 
конечном счёте, отражалось 
на боеспособности всего 
подразделения. Был случай, 
когда А. Цуров сам вызвал-
ся пойти в разведку, а через 
несколько часов, уже ночью, 
вернулся в расположение 
полка, волоча двух оглушён-
ных им же фашистов.

Об этом эпизоде из во-
енной биографии офице-
ра поведал родственникам 
Ахмеда один из немногих 
оставшихся в живых его со-
служивцев.

Наградной лист
Цуров Ахмед Ханжире-

евич. Звание: старший 
лейтенант. Должность, 
часть: командир 1-й стрел-
ковой роты, 1-го стр. ба-
тальона 975 стр. полка, 
270-й стр. дивизии. Пред-
ставляется к правитель-
ственной награде. 1919 
г.р. Ингуш. Кандидат ВКПб. 
Участник Отечественной  
войны с 24 июля 1941 г. В 
Красной армии с 1939 г. 
Призван Пригородным РВК 
г. Орджоникидзе.

Краткое, конкретное изложение 
личного боевого подвига или за-
слуг.

В боях на подступах к высоте 
206,9 под руководством командира 
первой стрелковой роты старше-
го лейтенанта Цурова А.Х. рота 
в ожесточённых боях выбила про-
тивника из укрепленной полосы, 
уничтожив при этом 220 солдат и 
офицеров противника. Несмотря 
на интенсивный огонь противника 
из всех видов оружия, его рота за-
крепилась, выполнила поставлен-
ную задачу и отбила три ожесто-
ченных контратак  противника, 
уничтожив 7 станковых пулеме-
тов, 3 миномета противника. В 
этом бою был тяжело ранен.

За умелое командование в бою и 
проявленную при этом стойкость 
достоин правительственной на-
грады орденом «Отечественной 
войны 2-й степени».

Командир 974 стр. полка майор 
(Гаретнин)

Начальник штаба майор (Бойко)

К несчастью, этот бой оказался 
последним для старшего  лейтенан-
та Ахмеда Цурова. Он так и не смог 
оправиться от полученного тяжёло-
го ранения и умер в госпитале 24 
июля 1943 г.

Короткой, но яркой оказалась 
судьба нашего славного земляка, 
словно вспышка молнии на тёмном 
небосводе. Двадцатилетним юно-
шей ушёл в армию, ценой невероят-
ного упорства  добился офицерского 
звания, и в роковой для нашей стра-
ны момент оказался именно в том 
месте, где и следовало находиться 
настоящим мужчинам. До самого 
конца своей жизни он помнил чей он 
сын, откуда он родом и поэтому вы-
полнил свой священный долг перед 
Родиной без сомнения, страха и 
упрёка.

К. ЛАТЫРОВ

Воин без страха 
и упрёка

1-7 мая (14-20 мая по ново-
му стилю) 1917 г. состоял-
ся Первый горский съезд, 
создавший Союз объединён-
ных горцев. Как и всякому 
масштабному явлению, ему 
предшествовали другие со-
бытия.

Состоявшаяся в феврале 
1917 г. революция, названная 
историками буржуазно-демо-
кратической и последовавшее 
за ним отречение императора 
Николая II от престола поста-
вила перед страной в целом и 
её регионами вопрос: как даль-
ше жить? 

4 (17) марта в Грозном, Вла-
дикавказе, Пятигорске и других 
городах Терской области узна-
ли о Манифесте с отречением 
царя от законного престола. 
Уже на второй день, 5 (18) мар-
та во Владикавказе на чрез-
вычайном собрании решили 
сформировать местный граж-
данский исполком. Преодолев 
сопротивление городского го-
ловы Гаппо Баева, не желав-
шего, чтобы кто-то кроме него 
от горцев был представлен в 
гражданском комитете, участ-
ники совещания избрали чле-
нами исполкома Басията Ша-
ханова, Магомеда Джабагиева 
и Саида Габиева, а в качестве 
заместителя делегата от думы 
в комитет вошел адвокат Ба-
шир Далгат.

Временным начальником 
Терской области и начальни-
ком гарнизона Владикавказа 
стал уездный воинский началь-
ник полковник Иван Михайлов. 
Исполняющим обязанности 
коменданта Владикавказа был 
назначен поручик Бексултан 
Долтмурзиев.

Представители националь-
ной интеллигенции, среди ко-
торых были Магомед Джаба-
гиев и Гапур Ахриев «с целью 
обсуждения позиции и тактики 
в связи с Февральской рево-
люцией и государственным 
переворотом в России», одни-
ми из первых приступили к ор-
ганизации общественных сил. 
Был сформирован Временный 
Центральный Комитет объеди-
ненных горцев. В состав Вре-
менного ЦК вошли ингуши Тонт 
Укуров, Гапур Ахриев, Бексул-
тан Льянов. 

6 (19) марта Ингушетия пер-
вой на Северном Кавказе из-
брала Временный Ингушский 
исполнительный комитет во 
главе с генералом Т. Укуровым, 
Магомед Джабагиев был ру-
ководителем исполнительной 
власти. В комитет вошли и.о. 
коменданта Владикавказа по-
ручик Бексултан Долтмурзиев, 
Иналук Мальсагов, поручик 
милиции Эльмурза Пошев, ре-
лигиозный деятель Дуа-Хаджи 
Албогачиев, бывший началь-
ник Шатоевской тюрьмы Шап-
туко Куриев и Бунухо Батаев; 
секретарем комитета был из-
бран студент Московского ком-
мерческого института Гапур 
Ахриев. 

Следом за Ингушетией но-
вые органы самоуправления 
были созданы во всех нацио-
нальных округах Терской об-
ласти и в Дагестане. И Времен-
ный ЦК объединенных горцев 
занялся подготовкой общегор-
ского съезда, который должен 
был принять политическую 
программу национального дви-
жения и сформировать общий 
руководящий центр. Внача-
ле планировалось провести 
съезд горцев Терской области 
с целью объединения в горский 
союз Нальчикского, Владикав-
казского, Назрановского, Гроз-
ненского, Веденского и Хасав-
юртовского округов Терской 
области и укрепления таким 
образом «мирного сожитель-
ства всех народов Терской об-
ласти» и организации «мирной 
культурной жизни» горских на-
родов, их «приобщение к вели-
ким благам свободной жизни».

Союз предполагал гарантию 
сохранения за горскими на-
родами их территорий, прав и 
полномочий, предоставляемых 
горцам избранными ими вла-
стями. Были и другие моменты 
учёта интересов горских наро-
дов в различных областях об-
щественной и духовной жизни. 

8 (21) апреля комитеты се-
верокавказских регионов полу-
чили письма об открытии 1(14) 
мая 1917 года во Владикавказе 
Первого съезда представите-
лей горских народов, населя-
ющих Северный Кавказ и Да-
гестан.

Каждый народ направил на 
форум по одному представи-
телю от 5 тыс. человек, из-
бранному на собраниях пред-
ставителей сельских обществ, 
выдвинутых сельскими схода-
ми путем прямого, равного и 
тайного голосования при уча-
стии всех граждан, достигших 
20 лет. 

По всем регионам было ра-
зослано воззвание «К горским 
племенам Кавказа», в котором 
говорилось, что «наша свобо-
да нуждается в закреплении, 
наше будущее – в устройстве 
на разумных демократиче-
ских началах. 1 мая 1917 года 
во Владикавказе созывается 
первый съезд представителей 
Горских племен Кавказа... Пом-
ните: время не ждет, и выборы 
в Учредительное Собрание 
должны нас привести уже объ-
единенными». (Цит. по: Муза-
ев Т. Союз горцев. Русская ре-
волюция и народы Северного 
Кавказа, 1917 – март 1918 г. 
Нальчик, 2012, с. 42). 

Разработанная организато-
рами программа будущего съез-
да состояла из 10 вопросов, 
от национально-политических 

задач горского движения, орга-
низации Духовного управления 
мусульман Северного Кавказа 
и до финансов будущего со-
юза.

Первый съезд представите-
лей горских народов Кавказа 
торжественно открылся 1 (14) 
мая 1917 г. в большом зале 
владикавказской Ольгинской 
женской гимназии в 15 часов 
дня. Около 300 делегатов из 
национальных округов Терека, 
Дагестана, Кубани, Ставропо-
лья и Черноморья, в том числе 
и многочисленные гости до 7 
(20) мая провели пять пленар-
ных и семь секционных заседа-
ний.

Заседание открылось чтени-
ем молитвы кадия дагестанских 
кумыков. Председательствую-
щий балкарец Басият Шаханов 
произнес приветственную речь 
от горского комитета.

«В марте 1917-го года рус-
ский пролетариат и русская 
революционная армия, в со-
юзе с русской интеллигенцией 
сбросили оковы с русского на-
рода. Тем же ударом разбили и 
цепи, нас оковывающие. И вот 
мы на нашем горском съезде, 
единственном в истории наших 
народов съезде, объединяю-
щем все горские племена от 
Черного до Каспийского морей, 
свободно организуемся в союз 
для закрепления нашей свобо-
ды и устройства нашей жизни 
на разумных, широко демокра-
тических началах. В единении 
сила. В единении нашем, вну-
треннем нашем единении, и в 
единении с теми, кто освобо-
дил нас от гнета царизма – про-
летариатом, революционной 
армией и русской организован-
ной общественностью». (Цит. 
по: Музаев Т. Союз горцев. 
Русская революция и наро-
ды Северного Кавказа, 1917- 
март 1918 г. Нальчик, 2012, с. 
50). 

В президиум съезда от ин-
гушского народа вошёл гене-
рал Тонт Укуров. 

Излагая положение горских 
народов Басият Шаханов ска-
зал: «До сих пор мы, горцы, 
были пасынками злой мачехи 
царской России. Но теперь, 
когда великий русский народ 
расправил свои могучие кры-
лья и низверг режим произвола 
и насилия, и наш гордый и сво-
бодный дух воспрянул, оковы, 
сковывающие нас, разорваны, 
и мы почуяли свою былую сво-
боду. Дорого мы продали свою 
свободу царской России, ко-
торую в лице ее крепостниче-
ского правительства мы нена-
видели от всей души, но были 
бессильны сами сбросить с 
себя это ярмо произвола и гне-
та, пока сам русский народ не 
понял ясно, куда ведет Россию 
это царское правительство, и 
мощным ударом не сбросил 
его в пропасть. Нам в этом важ-
нейшем деле придется идти 
рука об руку со всеми народ-
ностями России и политически-
ми партиями, стоящими за та-
кую же форму республики. Мы 
здесь не одни! С нами трид-
цатимиллионное население 
Украины, все мусульманское 
население России, все казаче-
ство, Сибирь, Грузия, Литва, 
латыши, молдаване, и, навер-
ное, этот список не исчерпан. 
Тот же принцип федеративного 
устройства государства состав-
ляет один из лозунгов партии 
социалистов-революционеров.
Установление связи между на-
шим горским союзом и всеми 
перечисленными мною народ-
ностями, группами населения 
и организациями составит пер-
вейшую задачу деятельности 
Центрального Комитета Объ-
единенных Горцев». (Цит. по: 
Музаев Т. Союз горцев. с.52-
53).

Говоря о взаимоотношени-
ях горцев и казаков войсковой 
атаман Терского казачьего во-
йска Михаил Караулов заявил, 
что казаки «…уже приступили 
к устройству своих дел и вы-
разили искреннюю готовность 
к братскому с вами единению. 
Настала пора, когда и вы, гор-
цы, имеете возможность устро-
ить свою жизнь так, как вы сами 
этого хотите. Казаки уже не бу-
дут вмешиваться в ваши дела; 
они решили теперь устраивать 
только свою судьбу, и я на-
деюсь, что в учредительном 
собрании мы, казаки, пойдем 
вместе с вами, горцами». Каза-
чий атаман, правда, деликатно 
умолчал о горских землях, от-
нятых у горцев и переданных 
Терскому казачьему войску.

Выступивший с докладом об 
организации Союза объеди-
ненных горцев князь Рашид-
Хан Капланов определил цели 
объединения, как «чисто обо-
ронительную и наступатель-
ную». Вторая цель заключа-
лась в том, чтобы «добиваться 
осуществления наших общих 
требований». 

Организационная структура 
Союза состояла из съезда, со-
зываемого из расчёта по одно-
му делегату от 15 тысяч душ 
населения, и Исполнительного 
центрального комитета Союза 

объединенных горцев как по-
стоянного органа, проводящего 
в жизнь постановления съезда. 
Съезд утвердил проект органи-
зации СОГСК и Д. 

По предложению главы че-
ченской делегации Тапа Чер-
моева создание общегорско-
го союза закрепили древней 
кавказской церемонией, когда 
«каждая сторона, заключаю-
щая соглашение, выбирает 
старейших и они взаимными 
рукопожатиями утверждают со-
глашение».

«Около сорока убеленных се-
динами старцев вышли вперед 
и, взявшись за руки, образова-
ли живую цепь. Один из мулл 
произнес молитву на арабском 
языке. Затем муллы и ученые-
богословы от разных народов 
по очереди произносили слова 
благодарности. Под гром апло-
дисментов и громкие крики 
«ура» старейшины подали друг 
другу руки» (Цит. по: Музаев Т. 
Союз горцев. с.64-65).

В докладе о народном обра-
зовании, например, в качестве 
единого для всех алфавита 
было предложено избрать 
арабский алфавит с прибавле-
нием лишь тех букв для звуков, 
которых нет в арабском ал-
фавите. Было также решено, 
что начальное образование 
должно быть исключительно 
светское, обучение во всех 
начальных школах всеобщее, 
обязательное и бесплатное, а 
преподавание вести на родном 
языке. Устанавливался и мини-
мальный школьный возраст - 7 
лет. Обязательными предмета-
ми в начальной школе вводи-
лись русский и арабский языки 
и закон Божий.

Для управления духовными 
делами мусульман Северного 
Кавказа предполагалось учре-
дить должность Кавказского 
Муфтия с резиденцией во Вла-
дикавказе, в сельских обще-
ствах избираются сельские ка-
дии (судьи) и сельские имамы. 

Для подготовки мулл и кади-
ев в каждом округе или нацио-
нальном районе открывалось 
духовное учебное заведение. 
На выборах членов Духовного 
Правления (Совета) были из-
браны несколько кадиев от Ин-
гушетии, Чечни, Кабарды, Ка-
рачая и Черкесии. Выборы по 
другим национальным фракци-
ям перенесли на следующие 
дни.

И вновь городской голова 
Владикавказа Гаппо Баев не 
преминул внести ложку дёгтя 
в ход заседания. Его слова о 
тяготеющем над горцами «пят-
не разбойничества» встретили 
негодующие возгласы. Шаха-
нов довольно резко прервал 
оратора: «На нас такого пятна 
нет».

5 (18) мая делегаты Перво-
го горского съезда и Второго 
войскового круга Терского ка-
зачьего войска провели соеди-
ненное заседание, а 8 (21) мая 
– Соединенное заседание их 
президиумов.

На четвертом заседании 6 
(19) мая горского съезда был 
заслушан доклад аграрной 
секции и приняты резолюции 
по актуальным общественно-
политическим вопросам.

Все земли и леса, занима-
емые горским населением, 
были признаны неотъемлемой 
собственностью перечислен-
ных племен, а отнятые казной 
у горцев - немедленно возвра-
щены народам.

Обсуждение вопроса о праве 
ношения оружия вылилось в 
«право ношения всякого ору-
жия, за исключением винтовок 
казенного образца, неотъемле-
мым правом каждого свободно-
го гражданина».

На пятом, последнем засе-
дании Первого горского съез-
да, которое прошло 7 (20) мая, 
были приняты Конституция и 
Политическая платформа и 
программа Союза объединен-
ных горцев. 

Политическая платформа-
программа определила цели 
создания Союза объединенных 
горцев: «обеспечение мирного 
сожительства всех народов 
Кавказа и России, сплочение 
горцев Кавказа для защиты и 
упрочения завоеванных рево-
люцией свобод, проведения 
в жизнь демократических на-
чал и защиты общих для всех 
горских племен политических, 
социальных и культурно-наци-
ональных интересов».

Съезд сознавал себя как «не-
раздельную составную часть 
Великого Российского государ-
ства и подчеркивал, что важно, 
необходимость защиты рево-
люционной России от внешней 
угрозы. 

Принятая Конституция ре-
шала организационно-струк-
турные вопросы создаваемого 
союза. Съезд избирал членов 
Центрального Комитета и Ду-
ховного Совета.

После утверждения Консти-
туции прошли выборы членов 
Центрального Комитета и Ду-
ховного Совета союза.

Вышедшие на сцену око-
ло 100 представителей 

духовенства и почетных 
стариков совершили обряд 
торжественного целования 
Священного Корана в знак под-
тверждения клятвы и провоз-
гласили: «Клянемся, клянемся 
быть братьями!»

ЦК Союза объединенных 
горцев 1-го созыва состоял 
из 15-ти членов, 15-ти первых 
кандидатов в члены и 15-ти 
вторых кандидатов в члены — 
всего 45 человек, в том числе 
18 - от народов Терской обла-
сти (по трое от кабардинцев, 
балкарцев, чеченцев, ингушей 
и осетин). 

На съезде отсутствовали 
крестьяне и промышленные 
рабочие, так как эти два класса 
не были ещё сформированы. 

Но среди членов и кандида-
тов в члены ЦК не было пред-
ставителей мусульманского 
духовенства, хотя в форуме 
участвовали самые влиятель-
ные шейхи Дагестана и Чечни, 
которые пользовались абсо-
лютным доверием населения. 
Избранный Духовный Совет 
должен был ведать делами му-
сульман до учреждения инсти-
тута Муфтията. На знаменитой 
фотографии, сделанной после 
съезда, видны шейхи Дени Ар-
санов, Тарко-Хаджи Гарданов, 
Сугаип-мулла Гайсумов, Узун-
Хаджи и другие. Но многие не 
захотели войти даже в Духов-
ный совет из за своего скеп-
тического отношения к главе 
Духовного Совета Нажмутдину 
Гоцинскому. В избранный рели-
гиозный (Духовный) совет вош-
ли 9 человек. От Ингушетии – 
Абдул-Карах-Хаджи. 

На первом после съезда за-
седании ЦК было сформирова-
но руководство Союза объеди-
ненных горцев. Председателем 
ЦК союза был избран предста-
витель Чечни Тапа Чермоев. 
Управляющим делами ЦК со-
юза стал прибывший из Петро-
града агроном Вассан-Гирей 
Джабагиев (член ЦК от Ингу-
шетии).

В регионах были введены 
органы гражданской власти и 
национального самоуправле-
ния, которые превращались в 
местные органы Союза объе-
диненных горцев. В Ингушетии 
также был избран Временный 
Ингушский исполнительный 
комитет. Но горский союз Ингу-
шетии располагал сразу двумя 
органами — окружным комис-
сариатом с реальной властью 
и Ингушским комитетом, как 
представительный орган.

В качестве идеологии обще-
горского движения Союза были 
заявлены две центральные 
идеи: национальное возрожде-
ние и демократическое правле-
ние.

«Первый съезд горских на-
родов (1-9 мая 1917 г.) уста-
новил политическое единство 
этих народов, федеративное 
устройство Северо-Кавказской 
Союзной Республики и канто-
нальное управление народной 
группы, а также двухпалатную 
систему с президентом в ка-
честве главы исполнительной 
власти, и высший государ-
ственный суд, наблюдающий 
за точным соблюдением Кон-
ституции», – вспоминал Джа-
багиев В-Г.  спустя 35 лет после 
форума. (Джабагиев В-Г. На-
следие. Публицистика. Сост. 
И. Алмазов. Назрань, 2015, 
с.68).

Надо отметить, что работу 
Временного ЦК объединённых 
горцев и созыв съезда финан-
сировали Тапа Чермоев (5 ты-
сяч руб. на съезд и 10 тысяч 
руб. на издание газеты) и его 
жена княжна Хавар-Ханум. 
Кроме них съезд финансиро-
вали Муртуза Мухтаров, по-
строивший Суннитскую мечеть 
во Владикавказе, бакинский 
промышленник Гаджи Тагиев и 
другие. (Даудов А., Месхидзе Д. 
Национальная государствен-
ность горских народов Север-
ного Кавказа (1917-1924 гг. 
СПб, 2009, с. 35).

Союз горцев представлял к 
тому времени 2,5 млн чел. 

После Первого съезда было 
несколько попыток провести 
подобные форумы. Второй 
съезд горских народов, напри-
мер, намечено было провести в 
дагестанском селении Анди на 
19 августа (2 сентября) 1917 г. 
Но вместо полноценного съез-
да прошло собрание на откры-
той поляне у озера Кезеной-Ам 
на границе Чечни и Дагестана. 
Было еще несколько форумов, 
задуманных как съезды, но они 
уже не имели нужного эффек-
та. 

Октябрьская революция 
1917 г. придала новый импульс 
движению горцев Северного 
Кавказа на создание своего 
объединения. 

ЦК Союза горцев переиме-
новал себя в Правительство, 
продекларировал отделение 
Северного Кавказа от России, 
но не получив поддержки наро-
да и Советской власти, вскоре 
эмигрировал в Турцию, где и 
прекратил свое существова-
ние. 

Якуб ПАТИЕВ

 Союз объединенных горцев

ДАТА В ИСТОРИИ

Мелиорация требует внимания
Во многих странах мелиорация 

земель с целью повышения уро-
жайности сельскохозяйствен-
ных культур находится в цен-
тре внимания правительства и 
самих производителей сельхоз-
продукции.

В нашей стране, видимо, в силу 
большой территории и различного 
климата в регионах этому меропри-
ятию не всегда уделялось должное 
внимание.

В первой половине 80-х годов  
прошлого века об этом стали гово-
рить и предпринимать конкретные 
шаги. Затем наступила перестройка, 
о мелиорации  сельскохозяйствен-
ных земель забыли…

Сейчас Правительство РФ вы-
делило 2,1 млрд рублей на мели-
орацию по линии ФЦП «Развитие 
мелиорации сельскохозяйственного 
назначения России на 2014-2020 
годы».

Эти деньги до 2020 года получат 
52 субъекта, среди которых, надо 
надеяться, будет и Ингушетия.

Для нашей республики мелио-
рация  очень важна в силу ряда 
причин. Это малоземелье, что тре-
бует получения высокой урожай-
ности для обеспечения населения  

сельскохозяйственными продукта-
ми. И можно избавиться от завоза из 
других регионов страны.

Отсутствие  мелиоративного хо-
зяйства (водохранилищ, арыков, 
каналов  и других) вынуждает пред-
приятия и владельцев частных 
подворий для полива  сельскохо-
зяйственных культур использовать 
питьевую воду. Это повышает стои-
мость  сельскохозяйственных куль-
тур, то есть себестоимость затрат 
повышает цену на рынке. Таковы за-
коны экономики, когда производство 
связано с реализа-
цией.

Здесь нельзя не 
обратить внимания 
на плохое техниче-
ское и санитарное 
состояние Алхан-
чуртского канала, 
главного мелио-
ративного досто-
яния республики. 
Если республика 
получит деньги на 
мелиорацию сель-
скохозяйственных 
земель, их надо, как 
сказал М. Цечоев – 
фермер, вложить в 
первую очередь на 

ремонт  и расширение Алханчурт-
ского канала, то есть проложить от 
него  ряд арыков для подачи воды в  
села Малгобекского района, а сами 
фермеры и другие владельцы сель-
скохозяйственных земель будут от 
этих арыков своими силами прокла-
дывать путь воде на свои посевные 
площади, сады и огороды. Думаю, с 
этим фермером согласятся и другие 
сельскохозяйственные производите-
ли.

Я. ХАДЗИЕВ

Земля и люди
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Я никогда в жизни никуда 
не опаздывала. Повери-
ли? Если да, то вы очень 
наивный человек, потому 
что опаздываю я очень и 
очень часто, всегда и всю-
ду. Впрочем, я, конечно, 
преувеличиваю, но все это 
к тому, что, в принципе, 
очень малая доля людей 
в Ингушетии может по-
хвалиться чеканной пун-
ктуальностью. Но только 
так ли это нормально, как 
может нам казаться в сла-
достные минуты обостре-
ния себялюбия? Пожалуй, 
нет.

Так уж выходит, что любой 
человек с детства понимает, 
что опаздывать - нехорошо. 
Опоздания очень отрица-
тельно влияют на репутацию 
человека в обществе. В са-
дик, в школу, затем на работу 
всю свою жизнь мы идем с 
утра и четко осознаем важ-
ность своевременного попа-
дания в обозначенную точку. 
В садике при опоздании ре-
бенок рискует остаться без 
завтрака, в школе его мо-
гут не запустить на уроки, а 
значит, у него образуется не 
только учительская антипа-
тия в свой адрес, но и пробел 
в знаниях. А о работе, конеч-
но, и говорить страшно: шеф 
способен устроить такой на-
гоняй, что, мама, не горюй. 

Однако вряд ли какого-
нибудь читателя удивит ут-
верждение о том, что в Ингу-
шетии привычка опаздывать 
давно стала хронической и 
даже успела получить по-
четное звание "бич нации". 
Как так вышло? Да просто! У 
нас же везде "свои": догово-
римся, уладим, попросим, в 
конце концов. Да и вообще, 
мы все друг другу когда-ни-
будь пригождаемся, поэтому 
суровости и жесткого пори-
цания в ответ на опоздание 
не получаем никогда. Оттуда 
и тенденция.

Впрочем, одно дело когда 
опаздываешь в театр, кино, 
на концерт и так далее. Со-
всем другое - когда опазды-
ваешь на самолет. Странно  
звучит, не правда ли? Зачем 
сознательному человеку, ку-
пившему недешевый билет 
на самолет, и явно по веской 
причине запланировавшему 
поездку, опаздывать на свой 
рейс, тем самым здорово 
подводя самого себя? Тем 
не менее, такие случаи да-
леко не единичны в нашем 
регионе. Сегодня, к примеру, 
Московские аэропорты уже 
хорошенько шокированы по-
ведением ингушских пасса-
жиров, из-за которых рейсы 
часто задерживаются. Со-
трудникам же нашего авиа-
предприятия уже просто не-
чего сказать. Одна надежда 
- еще раз воззвать к созна-
нию древнейшего народа: 
проснитесь! 

Итак, о сложностях, каж-
додневно во весь свой стат-
ный рост предстающих пе-
ред персоналом аэропорта 

"Магас", нам поведала на-
чальник смены службы пере-
возок София Адамовна Ха-
шагульгова.

- София Адамовна, будь-
те добры, расскажите, 
как часто и на какие в ос-
новном рейсы опаздыва-
ют наши люди? Сколько 
опоздавших Вы можете 
назвать, к примеру, за этот 
год?

- Опаздывают ежедневно 
на оба рейса - утренний и ве-
черний - от пяти до пятнад-
цати пассажиров. С начала 
этого года общее количество 
опоздавших на самолеты 
уже перевалило за тысячу 
человек. 

- А какие причины при 
этом опоздавшие называ-
ют? И как Вы лично думае-
те, почему так происходит?

- Мы привыкли слышать от 
пассажиров, как правило, две 
причины: попали в пробку из-
за аварии на дороге или не 
успели получить ту или иную 
справку из больницы для вы-
езда на лечение. Я считаю, 
что действительными причи-
нами являются халатность и 
неуважение как к работникам 
авиаслужбы, остальным, за-
благовременно прибывшим в 
аэропорт пассажирам, так и к 
самим себе.

- Как пассажиры реагиру-
ют на сложившуюся ситу-
ацию при опоздании? Как 
действуете Вы?

- Самое обидное - это то, 
что они никогда не считают 
виноватыми в такой ситуа-
ции себя. Случается порой 
даже такое, что граждане, не 
прибывшие вовремя на свой 
рейс, переходят на ругатель-
ства, оскорбления, крики, и 
удивляются, почему мы не 
входим в их положение и не 
предпринимаем им угодные 
действия. Нам же, со сво-
ей стороны, остается толь-
ко снова и снова терпеливо 
объяснять причину, по кото-
рой опоздавший пассажир 
уже не может быть допущен 
к полёту.

- Как сказывается на ра-
боте авиапредприятия та-
кое легкомыслие пассажи-
ров?

- Авиаперевозки - это край-
не сложный процесс, кото-
рый включает в себя множе-
ство этапов. Сбой на любом 
из них способен привести к 
задержке рейса. Я не говорю 
о таких причинах задержек, 
как метеоусловия, техниче-
ские неисправности самоле-
та или какие-то другие. На 
деятельность авиации вли-
яет целый ряд факторов, 
которые едва ли можно кон-
тролировать. Однако люди, 
которые вполне способны 
в силу хотя бы даже своего 
возраста, состоятельности 
и сознательности прибыть 
в аэропорт своевременно, 
должны понимать, что, за-
держивая рейс, они играют 
с очень серьезными веща-
ми. Одно дело не уважать 
никого вокруг и считать всех 
- от летчиков до сотрудников 

авиакомпаний - обязанными 
им, другое - понимание того, 
что самолет - это не какой-
нибудь наземный транспорт, 
который может где необходи-
мо остановиться, спокойно 
припарковаться или еще что-
то. Полеты совершаются по 
определенной траектории, с 
расчетом времени, которое 
необходимо провести в небе 
и в которое можно совер-
шить посадку. 

Я хочу напомнить, что 
сроки, заявляемые авиас-
лужбами для прохождения 
регистрации, строгие прави-
ла посадки пассажиров на 
самолет направлены только 
на безопасность каждого че-
ловека, пользующегося ус-
лугами гражданской авиации 
и потому очень важно их со-
блюдение. 

Здесь я уже не говорю о 
моральной стороне вопроса.

- София Адамовна, несёт 
ли при опоздании на рейс 
финансовые потери сам 
пассажир?

- Да. Билеты, приобретён-
ные в обеих авиакомпани-
ях, на день вылета обмену, 
переносу и возврату не под-
лежат. Никаких возмещений 
убытков авиакомпании сво-
им клиентам не предлагают. 
Это также веский повод за-
думаться.

- Какие меры предпри-
нимались администрацией 
аэропорта в целях исправ-
ления ситуации с опозда-
ниями?

- Хочу сказать, что инфор-
мация о правилах обслужи-
вания в аэропорту транс-
лируется на телевидении, в 
социальных сетях. В самом 
аэропорту через громкую 
связь с начала регистрации и 
до окончания посадки даётся 
вся необходимая информа-
ция о правилах регистрации. 
В залах ожидания и вылета 
имеются мониторы, где так-
же транслируется необхо-
димая информация. Един-
ственное, чего мы не делаем 
- это не приводим пассажи-
ров за ручку в аэропорт.

- Сказывается ли на ре-
путации аэропорта "Магас" 
в глазах других авиакомпа-
ний такое поведение пас-
сажиров Ингушетии?

- Естественно, сказывает-
ся. Более того, при задержке 
рейса на время, превышаю-
щее три минуты, аэропорту 
выставляются штрафные 
санкции. Еще раз повторюсь, 
задержка рейса возможна по 
причине неблагоприятных 
метеоусловий, технических 
неполадок, либо при возник-
новении необходимости ока-
зания медицинской помощи 
пассажиру. Неявка пассажи-
ров вовремя на регистрацию 
не может быть уважитель-
ной причиной для задерж-
ки рейса. Что, естественно, 
сказывается на репутации 
авиалинии и говорит нашим 
коллегам со всей России о 
нас, как о  непрофессиональ-
ных работниках аэропорта.

- А как должны 

действовать пассажи-
ры по правилам, за какое 
время прибывать в аэро-
порт, чтобы не опоздать на 
рейс?

- Регистрация открывается 
за два с половиной часа, за-
канчивается за сорок минут 
до вылета рейса, досмотр 
пассажиров заканчивается 
за двадцать минут до выле-
та рейса и посадка на борт 
воздушного судна заканчива-
ется за 10 минут до вылета 
рейса. Эти сроки я прошу за-
учить наизусть всех тех лю-
дей, которые предпочитают 
воздушные пути наземным.

Напоследок, напомним 
историю с иркутским губер-
натором Мезенцевым, про-
изошедшую несколько лет 
назад. Как сообщала газета 
"Коммерсантъ", глава об-
ласти собирался лететь в 
Москву рейсом 748 авиа-
компании "Аэрофлот", чтобы 
принять участие в заседа-
нии Президиума Госсовета. 
Утром того дня господин Ме-
зенцев выступал в Законода-
тельном собрании региона 
с отчетом по итогам работы 
областного правительства в 
2010 году. Обсуждение за-
тянулось, и спикер Людмила 
Берлина предложила депута-
там "отпустить Дмитрия Фе-
доровича на рейс", а прения 
продолжить без него. Губер-
натор счел это некорректным 
по отношению к депутатам и 
выразил желание услышать 
"критику и предложения де-
путатов лично". В итоге из 
зала заседаний он вышел 
позже, чем следовало, и на-
правился не в аэропорт, где 
в самолете, вылетающем в 
Москву, уже сидели пассажи-
ры, а в губернаторский зал 
подписывать соглашение с 
областным советом профсо-
юзов.

Три дня спустя в сети на-
чалось обсуждение того, что 
рейс 748 отбыл из Иркутска 
с опозданием более чем на 
час. Появилась аудиозапись 
переговоров между экипа-
жем самолета и наземными 
службами. Из записи стано-
вилось понятно: командир 
экипажа получил распоряже-
ние от диспетчера отложить 
вылет. "Подъедет первое 
лицо, потом будете запу-
скаться",— сказал он. На это 
пилот заявил: "А давайте 
первое лицо поедет на своем 
личном самолете, а я вожу 
пассажиров, и у нас рейс 
регулярный. Пожалуйста, 
пусть ваше первое лицо не 
опаздывает на вылет, и тог-
да оно будет летать с нами". 
На это диспетчер лаконично 
ответил: "Передам, а пока 
ожидайте". Тогда командир 
корабля сообщил, что он уже 
закрыл двери и никого на са-
молет не пустит. "А мы вас 
не выпустим",— прозвучало 
в ответ. "Вызывайте автобус, 
я в гостиницу",— парировал 
пилот. 

В итоге, только получив 
ответ, что задержка рейса 
согласована с руководством 
местного представительства 
"Аэрофлота", пилот согла-
сился дождаться губернато-
ра. 

Эта история подняла мно-
го шума в Иркутске и весь-
ма отрицательно сказалась 
на перспективах  главы об-
ласти. Стало быть, в других 
субъектах России еще шесть 
лет назад очень строго отно-
сились к подобным инциден-
там, люди лишались должно-
стей, теряли авторитет, если 
проявляли такое легкомыс-
лие. Пора и нам научиться 
чувствовать ответственность 
за свои поступки, а также 
уважать друг друга.

Ася ГЕТАГАЗОВА

ЦЕНТР имеет в своем рас-
поряжении все необходимое 
медицинское оборудование, 
игровые комнаты, проце-
дурные кабинеты, бассейн, 
кабинеты для проведения 
занятий по начальной и 
общеобразовательной про-
грамме, развития творческих 
способностей, кабинеты  
психолого-педагогического 
обследования ребенка. Чи-
стые и просторные палаты 
оснащены специальными 
функциональными кроватя-
ми, холодильниками. Здесь 
индивидуальные санузлы и 
ванные комнаты. Большая и 
просторная столовая, свет-
лые коридоры,  огромный 
холл с большим телевизо-
ром и удобными  диванами 
дополняют общее приятное 
впечатление.  

В центре проводятся все 
физиотерапевтические про-
цедуры, которые назначают-
ся детям,  поступившим на 
реабилитацию, а также ве-
дется работа с родителями 
детей-инвалидов - разраба-
тываются диски с видео-по-
собиями,  как нужно про-
должать заниматься с этими 
детьми в домашних услови-
ях. В кабинете психологиче-
ской разгрузки под началом 
психологов тоже проходят 
обучающие занятия с роди-
телями. И это еще не все 
условия и удобства, которые 
предоставляет Центр для 
детей-инвалидов и их роди-
телей.

Начала я свою экскурсию 
по Центру с общения с моло-
дым,  но уже опытным и хо-
рошо зарекомендовавшим 
себя специалистом Джамбу-
латом Мухажировичем Ал-
богачиевым - заведующим 
стационарным отделением, 
врачом психиатром-пси-
хотерапевтом. Он окончил 
факультет «Лечебное дело» 
Ингушского госуниверсите-
та, проходил специализа-
цию по психиатрии  в ГБУ 
«Республиканская пси-
хиатрическая больница  
г.Краснодара». В Реабилита-
ционном центре Джамбулат 
Мухажирович - с 2013 года. 

- Расскажите о вашем 
Центре, о  вашей работе и, 
конечно же, о ваших дет-
ках...

- В нашем Центре все,  на-
чиная от санитара и закан-
чивая заведующим, пыта-
ются уделять максимальное 
внимание  больным детям. В 
ходе работы бывают  какие-
то сложности  и трудности  и 
в стационарных отделени-
ях,  и в процедурных каби-
нетах.  Но никогда не было 
случая, чтобы персонал 
проявил грубость в отно-
шении ребенка. Каждый со-
трудник, каждый специалист 
выкладывается полностью. 
Неважно, что входит  в их 
обязанности,  какие обяза-
тельства должны они выпол-
нять. Врачи дважды в день 
делают обход  с дежурными 
медсестрами и другим пер-
соналом - утренний обход 
со всей бригадой и вечер-
ний обход с дежурной бри-
гадой. Санитарка в течение 
дня обязана два раза делать 
уборку в  палатах, палаты 
всегда у нас чистые. Слу-
чается, что родители порой 
говорят: все нормально, ни-
каких жалоб, ничего не бес-
покоит. Однако врачи все же 
постоянно начеку. Нередко 
родители вносят какие-то 
свои идеи. Мы стараемся 
прислушиваться к их мне-
нию тоже. Я считаю,  что 
хороший показатель нашей 
работы - это то, что все паци-
енты,  включая и  их родите-
лей, вновь и вновь пытаются 
вернуться к нам, в Центр,  на 
лечение. Результаты,  безус-
ловно, есть. И очень даже  
неплохие. Надеюсь, это - не 
мое единичное мнение. Есть 
множество случаев, когда 
заговорили дети, которые не 
могли говорить прежде, дети 
с ортопедическими пробле-
мами показывают хорошую 
динамику, изменения  в луч-
шую сторону отмечаются и у 
детей, страдающих ДЦП. 

Надежда выздороветь - 
половина выздоровления. 
Эти слова великого  Вольте-
ра  как нельзя лучше  выра-
жают всю суть деятельности 
врача. Немаловажно, я бы 

даже сказал, важнее всего 
найти к каждому ребенку-па-
циенту нашего Центра опре-
деленный подход, суметь 
расположить его к себе, дать 
ему почувствовать, что ты 
его друг, заботливый и вни-
мательный. Если врач су-

меет добиться этого, можно 
смело считать,  что фунда-
мент в лечении заложен.   

- В Центре проходят ле-
чение дети с заболева-
ниями разных степеней 
сложности. И,  исходя из 
ограниченного количества 
мест, каких детей вы при-
нимаете на лечение в пер-
вую очередь?

- В первое время мы при-
нимали всех без исключе-
ния. Даже детей с очень 
легкой степенью заболева-
емости, которые могли бы 
получить лечение в обыч-
ных профилактических уч-
реждениях. Но сейчас мы 
стараемся делать акцент на 
более сложных детях, тяже-
лобольных. 

- Хотелось бы несколько 
слов  услышать  о вашем 
руководителе. Пообщать-
ся с ним не представилось 
сегодня возможности... 

- Буружев Хусейн Лом-
Алиевич в 2007 г. окончил 
Исламский институт, а в  
2013 г. - экономический 
факультет ИнгГУ. Это пре-
красной души человек. Мы 
с первого дня работаем 
вместе.  У него на первом 
месте - забота о детях. По-
стоянное внимание к ним, 
сопереживание их пробле-
мам, заботам... Потому и 
старается он обеспечить их 
всем необходимым. Любые 
неполадки в хозяйствен-
ном  плане,  в иных вопро-
сах - ничего не остается без 
внимания… Все проблемы 
решаются быстро.  Хусейн 
Лом-Алиевич - весьма рели-
гиозный человек, имеющий 
большие знания  в вопросах 
религии. Он всегда  старает-
ся поделиться ими и с нами, 
с персоналом, и с родителя-
ми детей. Старается уделять 
больше времени беседам с 
ними,  проявляя тем самым 
духовную поддержку, давая 
надежду на выздоровление, 
убеждая  лишний раз, что 
милость Аллаха безгранич-
на. В нем есть какой-то дар 
- очень легко  располага-
ет к себе людей, особенно 
это касается детей. После 
беседы с ним  появляются 
легкость и спокойствие. До-
брый и отзывчивый человек. 
Словом, с руководителем 
нам, смело можно сказать,  
очень повезло... 

Диалог с Джамбулатом 
Албогачиевым произвел на 
меня приятные впечатле-
ния. Радостно оттого, что у 
нас в республике есть такие 
прекрасные  специалисты 
и профессионалы своего 
дела, да и просто хорошие 
люди, умеющие  поддержать 
других в трудной жизненной  
ситуации. Невольно вспом-
нились  строки из стихотво-
рения Ирины Погорельце-
вой:  

Чужого горя не бывает,
Как не бывает чужой земли,
Чужого неба, чужого солнца,
Не бывает чужой беды.

ПОЗЖЕ мне удалось по-
общаться с заместителем 

директора Центра по лечеб-
ной части, врачом педиа-
тром-неонатологом, врачом 
ультразвуковой диагностики 
Джамилей Евлоевой. Имея 
за плечами довольно-та-
ки  хороший опыт работы в 
сфере медицины, эта ми-
лая девушка пришла ра-
ботать в Центр с момента 
его основания. Окончила 
Санкт-Петербургскую  госу-
дарственную медицинскую 
академию по специальности 
«педиатрия». 

- Джамиля Хамзатовна, 
в каких направлениях ра-
ботает Центр? С какими 
трудностями в работе при-
ходится сталкиваться?

- Наша специфика - это 
неврология и заболевания 
опорно-двигательного аппа-
рата. У нас 55 койко-мест, 25 
из которых - дневного пре-

бывания. Тесно работаем с 
районными педиатрами - об-
служиваем всю республику. 
Дети из соседних республик 
тоже к нам приезжают. У нас 
есть своя комиссия, которая 
ведет  жесткий отбор. Связа-
но это с тем, что места огра-
ничены,  а детей-инвалидов, 
к сожалению, очень много. 
Нам приходится выстав-
лять приоритеты по тяже-
сти состояния пациента. На 
первом месте - дети после 
оперативных вмешательств. 
Трудности, с которыми нам 
приходится сталкиваться,  
как раз-таки напрямую свя-
заны с этим фактом. Роди-
тели, изъявляющие желание 
определить к нам своего ре-
бенка, порой не понимают, 
что мы не имеем никакой 
возможности принять всех 
детей подряд, а только   ис-
ходя из степени сложности 
ограничения возможностей 
ребенка. Люди решение всех 
своих проблем ищут именно 
здесь, хотя большое количе-
ство обращающихся к нам 
могли  бы получить необхо-
димую помощь в  обычных 
медицинских учреждениях.

- Легко ли удается вхо-
дить в контакт с  такими 
«сложными» детьми?

- Сложнее все-таки вхо-
дить в контакт с родителями. 
Здесь уже каждому специа-
листу приходится использо-
вать какие-то определенные 
навыки психолога. Много 
вопросов возникает и от 
неправильного понимания 
людьми сложившейся карти-
ны болезни или сложившей-
ся ситуации. Иные родители  
приходят с одной заданной 
целью - определить ребен-
ка, занять,  так сказать,  кой-
ко-место, и совершенно не 
слышат объяснения того, 
что  все-таки  есть дети с бо-
лее сложными проблемами, 
чем их ребенок, и такие дети 
- первоочередные. Прихо-
дится искать какие-то ком-
промиссы, чтобы не созда-
вать конфликтных ситуаций. 
Очень много ситуаций, когда 
родители  пытаются вмеши-
ваться в процесс лечения, 
выражают несогласие с дей-
ствиями врача, не понимая 
сути вопроса. Естественно, 
человек не прав, но обидеть 
его врач также не имеет 
никакого права. У них своя 
беда, свое горе, и к нам они 
приходят ведь не для того, 
чтобы столкнуться со стеной 
непонимания и грубости, а 
совсем наоборот. А с деть-
ми, конечно, намного проще. 
Дети - они ведь само совер-
шенство. Они благодарны 
простой улыбке. Их глаза 
выражают огромную благо-
дарность за какой-нибудь 
ласковый и добрый жест. 
Расположить к себе ребенка 
не составляет никакого тру-
да. Он чувствует все:  и хо-
рошее, и плохое.

- Я в коридорах пообща-
лась с родителями, и если 
делать выводы  по их  от-
зывам, вам это прекрасно 
удается…

- Спасибо за такие теплые 

слова. Они  нам очень при-
ятны, будем стараться  
оправдать их до конца... 

Знакомясь с работой Цен-
тра, я сделала  для себя вы-
вод, что люди здесь не ста-
вят для себя  ограничений в 
распределении служебных 
обязанностей. Здесь все 
живут словно одной семьей. 
Забота о детях, стремление 
дать им все необходимое - 
вот главный принцип работы 
всего коллектива.

- Простой пример, -  рас-
сказывает Магомед Ал-
богачиев, заместитель 
директора по администра-
тивно-хозяйственной ча-
сти. - Проходя по коридору,  
любой сотрудник, какую бы 
должность он ни занимал, 
оглядывается по сторонам: 
не нуждается ли где-то 
какой-то ребенок в помощи,  
не заигрался ли на лестнич-
ном пролете, не сползла ли 
у него курточка во время 
прогулки, не вышел ли без 
шапки… Постоянно серд-
це не на месте. Как к своим 
родным мы стараемся от-
носиться к ним. И в них мы 
находим  такую безгранич-
ную отдачу, благодарность и 
любовь, что, поверьте, доро-
гого стоит. Я работаю в Цен-
тре с октября 2015 года. Моя 
работа  мне в радость, пото-
му  что, благодаря ей, я могу 
почувствовать,  что  каждый 
проведенный  в стенах это-
го Центра день прожит не 
зря, что я смог быть хоть в 
чем-то полезен этим детям, 
что смог проявить хотя бы 
маленькую заботу, что смог  
увидеть   в глазах хотя бы 
одного ребенка радость, ус-
лышать его смех…  Ну, а как 
же иначе? Как по-другому? 
Даже здоровые дети нужда-
ются в постоянной заботе и 
поддержке взрослых, а тут  
больной ребенок… Он во 
стократ беспомощнее.

Очень  сплоченный и 
дружный коллектив у нас. У 
каждого, конечно же, свои 
заботы, проблемы, и хоро-
шее, и плохое происходит  
в их жизни и дома,  и  в 
каких-то личных делах, но… 
приходя на работу,  весь не-
гатив каждый оставляет за 
порогом Центра. У всех  - по-
зитивный настрой, каждый 
старается создать  хорошее 
настроение и  себе, и колле-
гам, и, разумеется, в первую 
очередь,  детям. Иначе ни-
как! Здесь очень много де-
тей, у которых лечение длит-
ся по несколько месяцев, 
Центр для них становится 
уже  как бы вторым домом. 
А дома всегда тепло, уютно. 
Дома тебя любят... 

Невозможно  говорить о 
лечении  больных,  не ска-
зав о женщинах и девушках, 
ухаживающих  за больными, 
- о медицинских  сестрах. О 
тех, кто осуществляет  ход 
лечения, делает уколы и 
выполняет  все назначения 
врачей. На  них ложится 
бремя организационной со-
ставляющей работы в лю-
бой больнице. Они следят 
за санитарным состоянием 
палат и режимом больных, 
соблюдением в отделении 
предписанного врачом рас-
порядка.

- В обязанности медицин-
ской сестры входит  - делать 
уколы, измерять давление, 
выдавать больным лекар-
ства, оказывать  первую 
помощь до прихода врача 
в случае наступления обо-
стрений,  – рассказывает 
Зухра Мухарбековна Арча-
кова, которая работает в 
этом заведении  с 2013 года.

- Самое приятное в работе 
медицинской сестры - благо-
дарные пациенты, которым 
она помогла вылечиться. Но 
у нас и много сложностей: 
ответственность за жизнь и 
здоровье человека, ночные 
дежурства, эмоциональные 
и физические нагрузки. Об-
щими усилиями  стараем-
ся выполнять свою работу 
профессионально, поддер-
живать друг друга, помогать  
во всем, не чураться трудно-
стей, не отводить глаза  от 
страданий  больного, жить 
общей жизнью, общей бо-
лью, общими радостями…И 
на  достигнутом  останавли-
ваться не будем, с помощью 
Аллаха. Наша работа тре-
бует  ежедневного усовер-
шенствования, и мы  будем 
стараться довести ее до 
идеального состояния…

На такой оптимистичной 
ноте я, пожалуй,  закончу 
свой рассказ об этом Цен-
тре, о работающих в нем 
профессионалах своего 
дела, о чутких, добрых и за-
мечательных людях, кото-
рые живут по принципу, что 
в этой непростой и порой не-
легкой жизни чужого горя не 
бывает.

Фариза АЛБОГАЧИЕВА

ЧУЖОГО ГОРЯ НЕ БЫВАЕТ
Открытие Республиканского детского реабили-

тационного Центра для детей-инвалидов и детей 
с ограниченными возможностями стало для жи-
телей республики большим подарком. Ведь на 
сегодняшний день это первое и единственное уч-
реждение здравоохранения в республике такого 
профиля. Уровень цивилизованности общества 
можно оценить по его отношению к детям с ум-
ственными и физическими недостатками. Такие 
дети нуждаются в создании для них приемлемых 
условий для успешной коррекции имеющихся на-
рушений. Центр как раз и предоставляет им не-
обходимую медицинскую и психологическую по-
мощь. 

ЧУВСТВОВАТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА СВОИ ПОСТУПКИ

Аббас Матиев – садовод, 
писатель и общественный 
деятель. Проживает в с.п. 
Сурхахи Назрановского 
района. Мы писали о его 
успехах в выращивании 
овощей и фруктов.

А. Матиев награжден По-
четными грамотами Гла-
вы  Республики Ингушетия 
и Правительства, а также 
Министерства сельского хо-
зяйства. Кроме того, имеет 

сертификаты за активное 
участие в ярмарке-выставке 
«Золотая осень»,  которая 
проводится ежегодно в Мо-
скве. 

Кстати, Аббас еще и вид-
ный строитель, ему присво-
ено звание Почетный строи-
тель Республики Ингушетия. 
Селекционер – самоучка, он 
занимается выведением ори-
гинальных сортов фруктов и 
овощей на своем приусадеб-
ном участке.

– Я буквально на днях за-
кончил работу по приведе-
нию в надлежащий порядок 
старой груши во дворе дома, 
– рассказывает он. – Обра-
ботал несколько раз против 
болезней, сделал прививку, 
постараюсь вес плодов до-
вести до одного килограмма 
200 граммов. Завершил по-
садку рассады помидоров 
на приусадебном участке, 
отдельные экземпляры по-
стараюсь довести до одного 

килограмма 300 граммов. 
Посеял семена редьки и 
столовой свеклы. А дальше 
- уход за ними, чтобы отдель-
но взятый овощ довести до 
четырех и выше килограм-
мов. Лучшие экземпляры из 
них отправлю на Московскую 
ярмарку-выставку «Золотая 
осень – 2016 г.»

В общем, садово-огород-
ной работы хватит до самой 
осени. 

Готовимся к ярмарке-выставке 
«Золотая осень – 2016 г.»

Цены на овощи падают
Я приехал на централь-

ный рынок Назрани в 7 
часов утра, чтобы ку-
пить свежие овощи. В это 
время сюда приезжают 
владельцы тепличных хо-
зяйств из Чечни, чтобы 
оптом реализовать вы-
ращенные ими помидоры, 
огурцы, разную зелень. К 9 
часам утра здесь собира-
ются перекупщики, прода-
ющие закупленные овощи 
по повышенным ценам.

Весьма приятно был удив-
лен, когда воочию увидел, 
что один килограмм огурцов 
здесь продавался по 40 ру-
блей, помидоры – по 100. Ме-
сяц назад за них приходилось 
выкладывать в разы больше 
по той причине, что они были 
завезены из Азербайджана, а 
туда из Турции, Египта и дру-
гих стран Ближнего Востока. 
Да и огурцы, выращенные в 
тепличных хозяйствах нашей 

республики, таких, как ООО 
«Инг-Агро» и других, ранним 
утром можно приобрести по 
50 рублей за килограмм. Ре-
альное импортозамещение и 
продовольственный достаток 
– это производство местных 
овощей, фруктов, злаков. 
Надеемся, наше сельское 
хозяйство во всех его фор-
мах будет расширяться и 
процветать. Согласитесь, 
большая разница: за 5 кило-
граммов азербайджанского 

картофеля пришлось выло-
жить 500 рублей, по 100 за 
каждый, но у нас появится на 
днях свой, доморощенный, в 
разы ниже по ценам.

Еще раз напоминаем, что 
у нас благоприятный климат 
и плодородные земли. Надо 
просто ответственно исполь-
зовать эти возможности. 

Ш. БАТАРБЕКОВ
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На столь значимом ме-
роприятии присутствовали 
Глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров, Предсе-
датель Народного собрания 
Республики Ингушетия Му-
харбек Дикажев, начальник 
Пограничного управления 
генерал-майор Игорь Цвет-
ков, представители обще-
ственных и молодежных ор-
ганизаций, родные и близкие 
Саварбека Плиева.

Участникам и гостям меро-
приятия были продемонстри-
рованы вооружение и техни-
ка, различная экипировка и 
снаряжение пограничников. 
Каждый желающий смог по-
пробовать кашу, приготов-
ленную на полевой кухне, и 
посетить памятный уголок, 
оформленный в честь Са-
варбека Плиева, располо-
женный в здании погранич-
ного отделения. 

В музее выставлены фото-
графии Сафарбека Лорса-
евича, военный мундир с 
боевыми наградами, фотоэк-
спозиция, посвященная Дню 
Победы.

- Это для всех нас зна-
менательная дата. Застава 
«Таргим» будет носить имя 
нашего славного земляка-по-
граничника полковника Са-
варбека Лорсаевича Плиева. 
Я благодарю руководителя 
Федеральной Службы без-
опасности генерала армии 
Александра Васильевича 
Бортникова за поддержку на-
шей инициативы и помощь 
при решении вопроса при-
своения имени Саварбека 

Плиева одной из застав на-
шего Пограничного управле-
ния. Желаю вам успешной 
службы и так же беззаветно 
любить нашу Родину, как лю-
бил и защищал ее Саварбек 
Лорсаевич, – сказал Юнус-
Бек Евкуров. 

Следует особо отме-
тить, что Глава Республики 

Ингушетия в тесном взаи-
модействии с сотрудниками 
Пограничного управления, 
Республиканским военным 
комиссариатом, ветерански-
ми и общественными орга-
низациями в 2015 году про-
вели большую кропотливую 
работу по увековечению па-
мяти полковника в отставке 

Саварбека Лорсаевича Пли-
ева. Были собраны докумен-
ты, свидетельствующие о 
мужестве и ратном подвиге 
ветерана-пограничника, о 
его большом вкладе в воен-
но-патриотическое воспита-
ние молодежи. Собранные 
документы были представ-
лены в Пограничную службу 
ФСБ России с ходатайством 
о присвоении имени героя-
пограничника отделению 
«Таргим» Пограничного 
управления ФСБ России по 
Республике Ингушетия.

Учитывая боевые заслуги 
полковника в отставке Са-
варбека Плиева, мужество 
и героизм, проявленные на 
полях сражений, большой 
личный вклад в военно-па-
триотическое воспитание 
подрастающего поколения, 
приказом Пограничной служ-
бы ФСБ России в декабре 
2015 года отделению «Тар-
гим» Пограничного управле-
ния ФСБ России по Респу-
блике Ингушетия присвоено 
имя Саварбека Лорсаевича 
Плиева. 

К собравшимся с привет-
ственным словом обрати-
лись Мухарбек Дикажев и 
Игорь Цветков, подчеркнув-
шие важность этого события.

Самой волнительной ча-
стью мероприятия стал мо-
мент открытия под ружейный 
салют бюста памяти и мемо-
риальной доски Саварбеку 
Плиеву, к которым присут-
ствующие гости возложили 
цветы. В почетном карауле 
стояли кадеты из Горского 
кадетского корпуса. Прозву-
чали Государственные гим-
ны Российской Федерации и 
Республики Ингушетия.

Известный вокалист Ала-
удин Эсмурзиев исполнил 
специально написанную к 
этому торжеству песню.

Благодарностью, ценны-
ми подарками и грамотами 
Главы Республики Ингуше-
тия был отмечен ряд со-
трудников Пограничного 

управления.
Это знаменательное со-

бытие будет вписано золоты-
ми буквами в Исторический 
формуляр Республики Ингу-
шетия, потому что Саварбек 
Лорсаевич Плиев был ис-
тинным сыном и патриотом 
Родины, одним из тех, кто 
встретил войну молодым 
лейтенантом в рядах дей-
ствующей армии, принял 
участие в первых же пригра-
ничных сражениях с агрессо-
ром, в том числе и в герои-
ческой обороне Брестской 
крепости.

За все время войны он был 
пять раз ранен, в том числе 
один раз в голову. День Побе-
ды 9 мая 1945 года он встре-
тил в должности командира 
батальона. Мужественный 
комбат стал кавалером двух 
орденов Боевого Красного 
Знамени, двух орденов Крас-
ной Звезды,  ордена    Отече-
ственной войны I степени, 
был награжден медалью «За 
боевые заслуги».

Отныне одна из лучших 
застав Пограничного управ-
ления будет носить имя 
человека высокого долга 
и чести, посвятившего всю 
свою жизнь служению Роди-
не – Саварбека Лорсаевича 
Плиева.

- Мы бесконечно благо-
дарны всем, кто принимал 
участие в работе по увеко-
вечению памяти моего отца, 
всем, кто знал и помнит его. 
Это очень волнительный для 
нас момент, и такое остается 
в памяти на всю жизнь, – ска-
зал сын Саварбека Лорсае-
вича Ибрагим Плиев.

Мы присоединяемся ко 
всем добрым пожеланиям, 
прозвучавшим в этот день в 
адрес пограничников, и же-
лаем им быть похожими на 
Саварбека Лорсаевича Пли-
ева, память о котором всегда 
будет жить в наших сердцах.

М. ХАНИЕВ

Доккхача алапаца 
Медсестра 

ХIара шера 12-ча мае дездеш да медсестрай ди. 19-гIа бIаь шу долалуш, гетта-
ра чIоагIа лоархIам болаш яр медсестрай професси. Цу хана царех кхы а къахета-
ман йижарий оалаш хиннад, лозабаьча тIемахошта, дехаш хIама а доацаш, цар гIо 
деш хиннандаь. Кхерамеча тIема хана, гулбале, кхалнах салташта гIо де ихаб. Цига 
вIашагIъехкаш хиннай цар унахошта лаьрхIа гIона моттигаш. Шоаш дийша беце а, 
лоро телача амарашка гIолла Iомабаьб болх дукхагIа мел болча къахетаман йижа-
раша. Таханарча дийнахьа а хоаттам чIоагIа болаш, лоархIам лакха болаш ба медсе-
страш. Эггара курагIа вола саг а, цамогаш хилча, мелалу. Молхаш теларал, мах тоха-
рал, капельниц оттаярал совгIа унахочоа безам хул хозача дешаца, къахетамца ший 
дог хьастийта. Нийса оалаш да: дарбах тешашвар сихагIа верз. Цу халача наькъа тIа 
медсестрас доккха гIо ду, унахошка нана санна хьожаш. 

Именем Саварбека Плиева 
названо пограничное отделение 

«Таргим»
В Джейрахском районе Республики Ингушетия состоялось торжественное меро-

приятие, посвященное присвоению заставе «Таргим» Пограничного управления ФСБ 
России по Республике Ингушетия имени полковника Саварбека Лорсаевича Плиева.

Окно в мироздание
Астрономия, пожалуй, самая древняя наука. Звездное небо над голо-

вой всегда сопровождало человечество. Вообще, невозможно равнодуш-
но смотреть на эту темную, усыпанную мириадами звезд космическую 
бездну.

Ученые говорят, что еще в Древнем 
Египте были известны прекрасные 
отшлифованные линзы из хрусталя и 
драгоценных камней – люди вполне 
могли, сопоставив их, создать техни-
ческое средство, чтобы увидеть звез-
ды гораздо ближе… 

Вспомните правителя Самарканда 
Улугбека, внука завоевателя Тимура. 
Он занимался наукой - организовал 
школы для детей, собрал вокруг себя 
знаменитых поэтов, астрономов, вра-
чей, историков. Человеком был раз-
носторонним, но главным его увлече-
нием стала астрономия.

На окраине Самарканда, на холме, 
им была построена обсерватория, 
равной которой не было в то время 
ни в Азии, ни в Европе. Его табли-
цы-каталоги, в которых определе-
но положение свыше тысячи звёзд, 
представляют большой интерес и в 
настоящее время, так как позволяют 
проследить перемещение звёзд за 
последние 500 и более лет. В Европе 
лишь через много- много лет за теле-
скоп «взялся» Галилео Галилей. 

В горах Ингушетии ночное небо от-
личается от картины где-нибудь на 
Севере или на Памире. Есть свои 
особенности в этой завораживающей 
тайне далеких звезд. А как увлека-
тельно заглянуть в галактическую 
даль. Невольно вспоминается ярчай-
шее впечатление из детства. Это где-
то в середине 70-х века минувшего. 
Мы с товарищем, устав от долгой бе-
готни, упали на спину, прямо в снег. 
Лежали и смотрели на чернильное 

зимнее небо. И вдруг увидели, как 
с его края движется что-то яркое, с 
белым хвостом. Через минут пять 
стало ясно: это нечто грандиозное, 
невообразимо далекое и летит с не-
мыслимой скоростью. Нельзя было 
оторвать глаз от этого зрелища.

 Только спустя пару лет я узнал, 
что нам посчастливилось увидеть ко-
мету, которая, если верить ученым, 
пролетит над нами через триста лет. 
Понятно, второй раз мне ее никогда 
не увидеть, но однажды эта встреча 
все же была! 

Астрономия изучает космические 
тела, их происхождение, строение 
и свойства, развитие и движение, 
образование космических систем. 
В этом деле главное - наблюдение. 
Надо хорошо знать математику и фи-
зику и ряд других наук. А в наш век 
удивительных технических достиже-
ний, когда на вооружении у людей 
спутники, ракеты, космические зонды 
и фантастическая оптика, астроно-
мия – дело чрезвычайно интересное 
и увлекательное.

Честно говоря, как-то упустив из 
вида нынешнюю систему образова-
ния, как, впрочем, и многие другие 
родители, только недавно узнал, что 
в школе…нет уроков астрономии. 
Наши школьники из новостей знают 
об успехах космонавтов России на 
МКС или смотрят фото американ-
ского космического агентства Nasa. 
Буквально на днях агентство опу-
бликовало фото пролета Меркурия 
мимо Солнца. Следующий майский 

транзит планеты выпадет вообще 
только на 2049 год. 

В Новосибирске сотрудники Боль-
шого новосибирского планетария 3 
мая 2016 года провели наблюдения 
и фотографирование галактики в со-
звездии Большой Медведицы. А в 
марте японский астроном открыл в 
ней, в галактике, сверхновую звезду. 
Это уже пятая звезда, вспыхнувшая в 
этой галактике за 100-летний период.

 Разве это не ясный повод для глу-
бокого размышления человека раз-
умного?

В школе преподают «Основы ре-
лигии». Это, безусловно, очень не-
обходимые уроки нравственного, 
духовного воспитания личности. Мне 
же, видимо по наивности и скупости 
знаний, не совсем понятно, поче-
му в ряде школьных предметов нет 
астрономии. Бесспорно, учить осно-
вам веры, не формально, а реально, 
гораздо эффективнее, если школь-
ники в полной мере представляют 
себе, насколько велико мироздание 
– творение Всевышнего. Во всяком 

случае, зная основы астрономии, да 
и просто единожды посмотрев в те-
лескоп, человек сразу понимает, как 
велик мир, окружающий нас со всех 
сторон, непостижимо велик.

 Все мы знаем, что знания необхо-
димы человеку богобоязненному, от-
ветственному, ориентированному на 
созидание и творчество.

Да и в наше время, когда скорость 
передачи информации невероятно 
высока, когда одно открытие в космо-
се следует за другим, неправильно 
игнорировать эту часть знаний.

Дорога в науку у детей начинается 
с ярких впечатлений. Покажите им 
космос, дайте увидеть кратеры на 
Луне - здесь достаточно простой под-
зорной трубы в хорошую погоду. Мо-
жет быть, они и не станут учеными, 
изучающими космические простран-
ства, но наверняка сохранят в себе 
вкус и стремление к открытиям. А это 
очень важно, чтобы реализовать та-
ланты каждого из нас. 

У. УЛЕМОВ

Шолжа района керттер-
ча больнице процедурни 
медсестра йолаш болх беш 
я ЦIечой Бахьаудина Аза. 
ЗIамига йолча хана денз 
мерзбеннаб лорий болх 
Азайна. Нанас даим оалар: 
"Лор хургья хьох, Аза, кул-
гаш кIаьда да хьа". Ше чу-
еча, кхыча дезалхошка ца 
а оалаш, Азайгара дехар 
нанас кулгашкара шолхаш 
хьаяхар. ХIаьта зIамига лор, 
одеколони махи хьа а ийце, 
нанна гIулакх де ховра. Лор 
хила дагалоацамца 10 класс 
якхачул тIехьагIа, 1977-ча 
шера Грознерча медицински 
училище деша отт Аза. Цига 
шин шера дешарца медсе-
стра хул цох. 

Къахьегамах диза дар де-
шара шераш. Азас дийцар, 
шоай практика йолча хана, 
ше Наьсарерча больнице 
хьожаярах (ГIала яьгIача 
(Крепость)). Каст-каста корах 
арахьежаш хинна Аза, шийна 
цхьа моллагIа чов яь е авари 

яь унахо вахьаш вайча, сиха 
араийккхе, цунга хьажа йо-
лалора. Хирург, травмато-
лог хиннача Темарзнаькъан 
Тухана зийна хиннай нахах 
дог лазаш йола къона де-
шархо. "Хье дийша яьлча, со 
волча тIайолалахь",- аьннад 
цо. Балха араяьла бутт би-
сача хана, машен наIар тIа 
а яйта, хьалхе болх болабе 
дIаех Аза. Дийнахьа чов-
наш ехкача метте, тIаккха, 
ди юкъе а дуташ, бийсанар-
ча сменах хулар из. Маьре 
яхачул тIехьагIа а, ший болх 
дIахобихьар Азас. 

1986-ча шера дехьайоал 
из Шолжа района керттерча 
больнице. 38 шу да Бахьа-
удина Аза болх беш йола. 
Дуккхача наха гIо даь, дукха 
тIема човнаш ерзаяь саг я 
из, ше мел йоаккхача хана, 
цкъа лорий раьза ца хилар 
дайна а яц. "ХIетта болх бе 
йолалуш, хьона халахеташ 
хIама дарий?"- аьнна, ший-
га аз хаьттача, Азас жоп 

делар:"Сона хала цхьа хIама 
хетацар, даим бийзаб сона 
сай болх. ХIанз а, балха хьа 
мел йоагIа, боккхача без-
амца йоагIа со". МоллагIчоа 
дег чу южаргйолаш, ший 
дегIаца хоза гIулакх лела-
деш, хьайоагIаш я Аза. Кхы 
а Наьсаре балха йолча хана, 
хьакхоачашше, сиха лорий 
барзкъаш тIа а дийхе, хIара 
палатера унахошка моар-
шал хатта, Iуйре дика ювца 
йодаш хиннай къона медсе-
стра. ХIаьта унахой, къаь-
стта боккхий нах, из Iуйре 
хьаярга сатувсаш хулар. Ла-
зар гучадаьлча е чов хилча, 
саг кхералуш а саготдеш а 
нийслу. Бакъда, Бахьауди-
на Аза шийга безаме, хоза 
йистхилча, унахочун сагото 
дIайоал. Iуйран иттлагIчоа ах 
даллалца цIий эцаш, кхыйоа 
процедураш еш хул Аза, цу 
зIамигача юкъа 50-60 хиллал 
адам тIаэц цо. 

"Ший болх дика ховш, 
моллагIа унахо ийца со цун 

тIайоде а, де гIо долаш, дика 
саг а тIехдика медсестра 
а я Аза. Бокъонца со ший 
гIулакха енача санна хьож 
из, кIезига ба уж моргаш, док-
кхача алапаца медсестра я 
из",- хьоахадир моттига те-
рапевт-лора Мейринаькъан 
Аюпа Марета. Унахо йол-
ча Чахкнаькъан Висангире 
Дибас дийцар, Бахьаудина 
Аза унахо волчун а воаца-
чун а гIо де кийча хиларах, 
дика нана йола медсестра, 
ший дезалга санна, унахош-
ка хьожаш хиларах. Азайна 
доккха баркал ала ловчарех 
ба: вай лакхе хьоахаваь Те-
марзнаькъан Тухан (Дала 

гешт долда цунах), мел хин-
на керттера лораш - Албак-
наькъан Iалаудина Мажит, 
Iарапханаькъан Якъуба Ма-
рем, хIанзара керттера лор 
Сайнаройнаькъан Мухьмада 
Райхьант, цун когаметта йола 
Тоачнаькъан Лида, боккхагIа 
бола медсестраш - Къоастой 
Марет, Умайнаькъан Аьсет, 
иштта кхыбараш а.

Доккха баркал ЦIечой Ба-
хьаудина Азайна а хилда, 
Дала болх беркате болба, 
ший дог санна, вахар а сийр-
да хилда цун! 

ВЕШКАРНАЬКЪАН 
Фатима

В память 
об Амирхане Жабраиловиче 

Дзейгове
Трудно писать о хороших 

людях, ушедших из жизни.
Когда узнал о кончине 

Амирхана Жабраиловича 
Дзейгова, на сердце стало 
тяжело. На его похоронах, 
10 мая, было огромное ко-
личество людей не только 
из Ингушетии, но и из других 
республик. Амирхану Жа-
браиловичу было 75 лет. Мы 
все знали его активным, здо-
ровым, постоянно работаю-
щим. 

Я познакомился с Амирха-
ном в мае 1973 года, когда 
он был назначен директором 
совхоза «40 лет Октября» 
Назрановского района, быв-
шим одним из крупнейших 
хозяйств Чечено-Ингушской 
АССР. До этого он работал 
главным инженером совхо-
за «Лермонтовский» Ачхой-
Мартановского района, не 
менее известного своими до-
стижениями в растениевод-
стве и животноводстве.

В совхоз «Лермонтовский» 
он был принят в 1964 году, 
сразу же по окончании Це-
линоградского сельскохо-
зяйственного института по 
специальности инженер–ме-
ханик. Трудился механиком, 
затем был назначен глав-
ным инженером, где проявил 
себя хорошим специалистом, 
внес несколько предложений 
по улучшению технического 
обслуживания сельхозпроиз-
водства.

За проявленные способ-
ности в инженерном деле, 
а также в части улучшения 
механизаторской работы 
за счет практического вне-
дрения упомянутых пред-
ложений, решением отдела 
сельского хозяйства Обкома 
КПСС Чечено-Ингушетии, 
которым на тот момент заве-
довал Доку Завгаев, молодой 
специалист Амирхан Дзейгов 

был направлен директором 
совхоза «40 лет Октября» 
Назрановского района, кото-
рый в то время числился сре-
ди отстающих хозяйств.

В это время я и познако-
мился с Дзейговым, будучи в 
командировке от сельхозот-
дела Чечено-Ингушского ра-
диовещания, где я работал.

Повторюсь, была вторая 
половина мая, когда только-
только начался уход за яро-
выми культурами. Амирхан 
сразу же с конторы централь-
ной усадьбы совхоза, находя-
щейся в селе Кантышево, на 
своем «УАЗике» повез меня 
на плантации кукурузы, под-
солнечника и сахарной све-
клы, где шла междурядная 
обработка, на которой были 
задействованы с десяток 
агрегатов. Он с большим ин-
тересом рассказывал о том, 
как трудятся механизаторы, 
стараясь делать свою работу 
быстро и качественно.

Пока мы ездили по полям 
плантаций яровых, к нам при-
соединился управляющий 
Кантышевским отделением 
Мухарбек Албаков, который 
через несколько лет по ре-
комендации Дзейгова стал 
директором совхоза «40 лет 
Октября», под началом ко-
торого хозяйство стало еще 
более крепким. А сделал его 
таковым, по мнению Албако-
ва, Амирхан Дзейгов. 

Албаков, коренной житель 
с. Кантышево, намерен хода-
тайствовать перед муници-
пальной властью, чтобы одну 
из улиц этого села назвать 
именем Дзейгова. 
Жизненный и трудовой путь 
Амирхана Дзейгова на виду 
у старшего поколения, кото-
рое знало и уважало его как 
человека, сделавшего очень 
многое для ингушского наро-
да.

Амирхан Дзейгов укрепил 
экономическую основу со-
вхоза «40 лет Октября» и 
поднял благосостояние его 
тружеников. В 1977 году его 
назначают генеральным 
директором треста «Птице-
пром» Чечено-Ингушской 
АССР.

Открывая одну за другой 
птицефабрики в республи-
ке, Амирхан Дзейгов, будучи 
дальновидным и целеустрем-
ленным руководителем, ини-
циировал открытие двух но-
вых птицефабрик в станицах 
Орджоникидзевская и Кара-
булакская.

С 1985 по 1996 гг. он рабо-
тал председателем Государ-
ственного комитета «Госком-
сельхозтехника» ЧИАССР, 
затем заместителем мини-
стра сельского хозяйства 
Чечено-Ингушской АССР. Он 
был человеком слова и дела.

Отметим, что за добро-
совестный и вдохновенный 
труд Дзейгов награжден ор-
денами «Трудового Красного 
Знамени», «Знак Почета» и 
многими медалями.

После развала Советско-
го Союза Амирхан Дзейгов 
работал заместителем на-
чальника одного из Департа-
ментов Минсельхоза России, 
затем вице-президентом Рос-
сийского птицеводческого 
союза, генеральным дирек-
тором Агропромышленного 
инвестиционного союза, ему 
присвоено звание «Заслу-
женный работник сельского 
хозяйства Российской Феде-
рации».

Память об Амирхане Жа-
браиловиче Дзейгове навсег-
да останется в наших серд-
цах.

Батарбек ШАКРИЕВ

Нормативы градостроительства 
и проектирования в Республике Ингушетия

В соответствии с пунктом 3 статьи 7 Градостро-
ительного кодекса Российской Федерации (далее 
- Кодекс), утверждение региональных нормативов 
градостроительного проектирования о т н е с е н о 
к полномочиям органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации. Под термином 
"норматив" понимается предельно допустимый по-
казатель для данной отрасли, рассчитанный на сред-
ние условия, с учетом прогрессивных показателей 
передовых отраслевых практик. Данное полномочие 
имеет своей целью, прежде всего установление ми-
нимальных расчетных показателей для обеспечения 
благоприятных условий жизнедеятельности челове-
ка, в том числе объектами социального и коммуналь-
но-бытового назначения, доступности таких объек-
тов для населения (включая инвалидов), объектами 
инженерной инфраструктуры, благоустройства тер-
ритории.

Утверждение региональных нормативов градо-
строительного проектирования (далее - региональ-
ные нормативы) должно осуществляться с учетом 
особенностей поселений, городских округов в гра-
ницах субъекта Российской Федерации. Органы 
исполнительной власти субъектов Российской Фе-
дерации обеспечивают систематизацию нормати-
вов градостроительного проектирования по видам 
объектов регионального значения и объектов мест-
ного значения в порядке, установленном законами 
субъектов Российской Федерации согласно части 2 
статьи 29.1 Кодекса. В целях реализации данного 
полномочия в Республике Ингушетия (далее - Ре-
спублика) был принят Закон 31 декабря 2007 года № 
70-РЗ «О региональных нормативах градостроитель-
ного проектирования в Республике Ингушетия». В 
соответствии с данным актом разработка региональ-
ных нормативов осуществляется специализирован-
ными научно-исследовательскими или проектными 
организациями на конкурсной основе в порядке, 
установленном действующим законодательством. 
Заказчиком на разработку региональных нормативов 
выступает исполнительный орган государственной 
власти Республики, уполномоченный на решение 
задач в области архитектуры и градостроительства. 
Так Правительством Республики издано постановле-
ние от 05.10.2015 №148 «Региональные нормативы 
градостроительного проектирования в Республике 
Ингушетия. Указанные региональные нормативы 
градостроительного проектирования разработа-
ны в соответствии с государственным контрактом              
№ 23\14 от 22 декабря 2014 г. и Кодексом от 29 де-
кабря 2004 г. № 190-ФЗ, распространяются на про-
ектирование новых и реконструкцию существую-
щих городских и сельских поселений Республики и 
включают основные рекомендации по их планиров-
ке и застройке, устанавливают:

- совокупность расчетных показателей минималь-
но допустимого уровня обеспеченности объектами 
регионального значения, относящимися к областям, 
указанным в ч.З ст. 14 настоящего Кодекса, иными 
объектами регионального значения населения субъ-
екта Российской Федерации и расчетных показате-
лей максимально допустимого уровня территори-
альной доступности таких объектов для населения 
Республики;

- предельные значения расчетных показателей 
минимально допустимого уровня обеспеченности 
объектами местного значения, предусмотренными 
ч.З и 4 ст.29.1. главы 3.1, населения муниципального 
образования и предельные значения расчетных по-
казателей максимально допустимого уровня терри-
ториальной доступности таких объектов для населе-
ния муниципальных образований:  муниципальных 
районов и городских округов.

Проект нормативов градостроительного проекти-
рования Республики направляется уполномоченным 
органом в области архитектуры и градостроитель-
ной деятельности в Правительство Республики для 
утверждения;

Региональные нормативы обязательны для соблю-
дения органами государственной власти Республи-
ки, администрациями городов, поселений и районов, 
а также гражданами и юридическими лицами, осу-
ществляющими градостроительную деятельность 
на территории Республики.

Согласно республиканскому закону, в случае вы-
дачи разрешений на строительство, реконструкцию 
объектов капитального строительства; строитель-
ство, реконструкцию объектов градостроительной 
деятельности и благоустройство территории; про-
ведении государственной экспертизы докумен-
тов территориального планирования Республики 
должен осуществляться контроль за соблюдением 
региональных нормативов. Проверка соблюдения 
региональных нормативов осуществляется Прави-
тельством Республики, иными уполномоченными 

государственными органами контроля и надзора, а 
также органами местного самоуправления в преде-
лах своей компетенции. Проектная документация, 
выполненная с нарушением региональных нормати-
вов, не подлежит утверждению.

За нарушение региональных нормативов юри-
дические, должностные лица и граждане несут 
ответственность в соответствии с действующим 
законодательством. Финансирование разработки ре-
гиональных нормативов осуществляется в соответ-
ствии с планом социально-экономического развития 
республики на очередной год за счет средств респу-
бликанского бюджета.

Для регулирования отношений в сфере градостро-
ительной деятельности на территории Республики, 
отнесенные в соответствии с Кодексом, федераль-
ными законами и иными нормативными правовыми 
актами РФ к полномочиям субъекта, принят Закон 
Республики от 17 декабря 2009 г. N 61-РЗ "О градо-
строительной деятельности в Республике Ингуше-
тия", указанным законом регулируется:

-полномочия органов государственной власти Ре-
спублики Ингушетия в области градостроительной 
деятельности;

- территориальное планирование Республики 
Ингушетия (порядок подготовки схемы террито-
риального планирования Республики Ингушетия 
и порядок внесения в нее изменений, согласование 
проекта схемы территориального планирования, ут-
верждение, реализация, содержание схемы террито-
риального планирования муниципального района и 
материалов по его обоснованию, планы реализации 
схемы территориального планирования муници-
пального района, содержание генерального плана 
поселения и генерального плана городского округа);

- осуществление планировки территории (под-
готовка документации по планировке территории, 
проект планировки территории, особенности под-
готовки документации по планировке территории, 
подготовка которой осуществляется на основании 
решения Правительства Республики Ингушетия, 
Градостроительные планы земельных участков);

- архитектурно-строительное проектирование, 
строительство, реконструкция объектов капиталь-
ного строительства (разрешения на строительство, 
особенности выдачи разрешений на строительство 
объектов индивидуального жилищного строитель-
ства, разрешение на ввод объектов в эксплуатацию, 
обязанности лиц, осуществляющих строительство, 
объекты капитального строительства республикан-
ского значения).

В целях осуществления государственного контро-
ля за соблюдением органами местного самоуправле-
ния законодательства о градостроительной деятель-
ности на территории Республики Ингушетия издано 
Постановление Правительства Республики Ингуше-
тия от 29.10.2009 № 368.

Также ввиду необходимости определения упол-
номоченного органа исполнительной власти Ре-
спублики в области контроля за соблюдением ор-
ганами местного самоуправления законодательства 
о градостроительной деятельности на территории 
республики принято Постановление Правительства 
от 17.01.2014 № 5 «Об определении уполномочен-
ного органа исполнительной власти Республики 
Ингушетия в области контроля за соблюдением ор-
ганами местного самоуправления законодательства 
о градостроительной деятельности на территории 
Республики и о внесении изменения в Положение 
о Министерстве строительства, архитектуры и жи-
лищно-коммунального хозяйства Республики Ингу-
шетия».

В соответствии с Кодексом, Федеральным за-
коном от 27.07.2010 № 210-ФЗ «Об организации 
предоставления государственных и муниципальных 
услуг», постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 апреля 2014 г. № 403 «Об исчер-
пывающем перечне процедур в сфере жилищного 
строительства» Правительством Республики Ингу-
шетия издано постановление от 19.12.2015 № 193 
«Об утверждении типовых муниципальных право-
вых актов предоставления муниципальных услуг в 
сфере градостроительной деятельности».

В целях информирования граждан и юридиче-
ских лиц о состоянии и использовании земельных 
ресурсов Правительством РИ издано постановление 
от 01.08.2009 года № 279 «О средствах массовой 
информации, в которых публикуется информация 
о состоянии и использовании земельных ресурсов, 
предусмотренная действующим земельным и градо-
строительным законодательством». 

Пресс-служба Управления Минюста РФ по РИ 
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Если составить рейтинг 
врачей по популярности 
среди пациентов, то навер-
няка его вершину возгла-
вит врач-терапевт. Именно 
к нему чаще всего обраща-
ются люди, столкнувши-
еся с проблемами со здо-
ровьем. И тот, как знаток 
симптомов самых разных 
заболеваний, становится 
для пациента настоящим 
проводником в мире меди-
цины.

Важно отметить, что врач-
терапевт фактически отве-
чает за весь организм па-
циента в целом, и должен 
хорошо разбираться во всех 
лечебных системах, обла-
дать творческим и креатив-
ным мышлением. Ведь ему 
приходится брать на себя 
решение важных клиниче-
ских задач, диагностировать 
огромный спектр болезней, а 
не просто отправлять боль-
ных по узким специалистам. 

Участковый врач-терапевт 
амбулатории сельского посе-
ления Экажево Мадина Хал-
мурзиева согласилась нам 
немного рассказать о своей 
работе.

- Начнем, пожалуй, с са-
мого животрепещущего во-
проса. Доктор, скажите, от-
чего люди болеют? 

- Причины болезней быва-
ют самые разные. Сколько 
пациентов, столько и груст-
ных историй, как они "дошли 
до жизни такой". Кому-то не 
повезло с рождения, а кто-то 
просто ленится следить за 
своим самочувствием, пред-
почитая беговой дорожке 
телевизор, и, как результат, 
- уже в молодом возрасте 
появляются излишний вес, 
а значит, и проблемы с сер-
дечно-сосудистой системой, 
нарушения гормонального 
фона, сахарный диабет вто-
рого типа, повышение арте-
риального давления. Ведь 

очень многое в плане сохра-
нения здоровья зависит от 
самой личности. Есть инва-
лиды, которые не отчаялись 
и живут полноценной жиз-
нью, а есть вечные жалоб-
щики с вполне излечимыми 
недугами, но не желающие 
и пальцем пошевелить для 
выздоровления. А ведь ино-
гда стоит лишь перестать об-
винять других в своих бедах 
и уделить себе чуточку вни-
мания, тогда и многие недуги 
отступят. 

К примеру, если у человека 
проблемы с желудочно-ки-
шечным трактом, ему нужно 
начать с изменения питания: 
есть меньше трансжиров и 
копченостей, солений и ма-
ринадов, употреблять в пищу 
больше натурального и рас-
тительного - фруктов, ово-
щей, зелени и так далее. 

- Мадина Багаудиновна, 
скажите, пожалуйста, какие 
заболевания преобладают 
у нашего населения? 

- У меня на приеме чаще 
всего звучат такие забо-
левания, как ОРВИ, аде-
новирусная инфекция, от-
носящаяся к группе острых 
респираторных вирусных ин-
фекций, имеющая сезонный 
характер, заболевания ды-
хательной системы, острые и 
хронические бронхиальные 
астмы, заболевания желу-
дочно-кишечного тракта. У 
более возрастных групп - 
артериальная гипертензия, 
ишемическая болезнь серд-
ца, сердечная недостаточ-
ность. 

- Почему, как Вы считае-
те, население в последние 
годы так сильно болеет? 
Какие советы Вы можете 
дать нашим читателям? 

- Причин тут много. Есть 
объективные, трудноуправ-
ляемые - это изменение 
экологии, питания, уклада 
жизни современных людей, 
которые испытывают много 

психологических стрессов, 
мало двигаются. Все это 
оказывает крайне неблаго-
приятное воздействие на 
здоровье человека. Люди не 
стремятся переложить ответ-
ственность за свое здоровье 
с государственного здраво-
охранения на собственные 
плечи. Ни один доктор на 
самом деле не способен спа-
сти жизнь пациенту, который 
делает все, чтобы системно 
расстроить свое здоровье. 

Конечно, следует своевре-
менно проходить профилак-
тические осмотры, диспансе-
ризацию, которая помогает 
на ранних стадиях выявлять 
заболевания пациентов. Но 
прежде всего я рекомендую 
гражданам осознанно посмо-
треть на свою жизнь. Увели-
чение продолжительности 
жизни - великое российское 
достижение, но уровень ка-
чества жизни - всецело в ру-
ках каждого индивида! Если 
бы 90% людей соблюдали 
режим дня, питания, регу-
лировали свое психическое 

поведение - они были бы 
здоровы. Наивно полагать, 
что таблетка - лучшее сред-
ство от болезни! Пища с 
минимумом жиров, овощи 
и фрукты в рационе, еже-
дневная гимнастика и хотя 
бы пешие прогулки в 2 – 5 
километров дадут для орга-
низма несравненно больше, 
чем поход к врачу. А если 
еще и своих детей граждане 
будут приучать к этому, как к 
ежедневной чистке зубов, то 
потребность во врачах и их 
услугах начнет реально па-
дать, а счастливых граждан 
в стране станет больше. 

- Мадина Багаудиновна, 
мы знаем о том, что поми-
мо высокого профессиона-
лизма Вы также обладаете 
другим, весьма важным и 
значимым для людей каче-
ством. Назначив лечение и 
отпустив пациента, Вы не 
спешите его забыть, а под-
держивая с ним контакт, 
заботливо интересуетесь 
процессом лечения и вы-
здоровления, иногда даже 

ездите проведать на дом. 
Скажите, такое Ваше отно-
шение к пациентам вызва-
но чьим-то педагогическим 
воспитанием, или же соб-
ственной инициативой?

- Не знаю, насколько в 
этом вопросе я отличаюсь 
от других врачей нашей ре-
спублики, скорее всего так 
поступает каждый работник 
медицины. Такие мои дей-
ствия я могу объяснить не 
чем иным, кроме как про-
сто переживанием за лю-
дей. Принимая пациента, я 
словно беру на себя ответ-
ственность за него, и до тех 
пор, пока не утверждаюсь в 
его выздоровлении, не могу 
быть спокойна. Мне нра-
вится общаться с людьми, 
заботиться о них. Я хорошо 
знаю, каково это - болеть, 
и  как для людей важно пра-
вильное внимание в этот пе-
риод. 

Знаете, я считаю так, как 
бы ни было тяжело рабо-
тать, врач всегда должен 
помнить, что его профессия 
- это образ жизни, и он дол-
жен быть готов к тому, чтобы 
отдать себя без остатка здо-
ровью, а значит и счастью 
человека.

Наша справка: 
Халмурзиева Мадина Ба-

гаудиновна, 1974 года рож-
дения. В 1996 году окон-
чила лечебный факультет  
Дагестанской государствен-
ной медицинской академии. 
Далее проходила интерна-
туру в ГАУ "Ингушская ре-
спубликанская клиническая 
больница" по специальности 
терапия. Оттуда в 1997 году 
была направлена по рас-
пределению в поликлинику 
города Карабулака. В 1998 
году была переведена в ре-
спубликанскую поликлинику 
участковым терапевтом и ра-
ботала дежурным врачом в 
приемном отделении. С 2005 
года работает участковым 
врачом-терапевтом амбула-
тории сельского поселения 
Экажево. 

Ася ГЕТАГАЗОВА

В ее душе цвела ВЕСНА
"Мы молоды, здоровы и красивы", – восклицала ее героиня Мариэтта в спек-

такле "Мой мальчик" Саида Чахкиева, ловко перебегая от угла сценической 
комнаты к столу Жамбота. Задорная, красивая, доброжелательная, жизнера-
достная, всегда с добродушной улыбкой на лице, готовая на помощь ближнему, 
зажигающая всех, кто рядом, на пути которой не было неразрешаемых проблем 
и задач, Роза Солтамакова в нашей памяти! 

29 апреля Розе исполнился бы 61 год. 29 
марта 2012-го, ровно за месяц до своего 
57-летия, она ушла, чтобы не вернуться 
в этот бренный мир. Слово "смерть" со-
знание не связывает с именами Магомета 
Цицкиева, Магомед-Гирея Хадзиева, Рус-
лана Наурбиева, Аси Костоевой-Евлоевой, 
Курейша Богатырева, Магомеда Горба-
кова, Розы Солтамаковой!  Они в нашей 
памяти, в совместно со всеми нами соз-
данном Ингушском театре, в зрительской 
любви к нам, искренней и благодарной!

"Мы подружились с Розой с первых дней 
учебы в институте, - говорит Зарема Албо-
гачиева, - и в ней была обескураживающая 
открытость и детский наив, которого мне 
всегда не хватало. Она шла уверенно, не 

стесняясь ни сцены, ни зрителя, не заду-
мываясь о последствиях. В этой непосред-
ственности они были похожи с Русиком На-
урбиевым. Я старалась этому учиться, но 
так и не переборола себя. Роза была эмо-
циональным и очень добрым человеком, 
решительным, я бы сказала, и позитивным 
во всем. Она не умела грустить, отчаивать-
ся, бросать на полпути начатое. В ее душе 
всегда цвела весна! Она вышла замуж за 
Ахьяда Гайтукаева, создала дружную и 
крепкую семью, воспитала своих сына, 
дочь и двоих детей Ахьяда. Роза была из-
умительной матерью и женой. Наверное, 
это пришло к ней из ее собственной се-
мьи. У нее была добрая и нежно любящая 
мама, которая всю жизнь работала с деть-
ми. Отец работал на разных должностях. 
Семья была интеллигентная".

Батыр Доскиев последние два года учил-
ся с Розой в одном классе назрановской 
средней школы, а затем в ЛГИТМиКе пять 
лет: 

"Роза Солтамакова мне запомнилась 
еще со школы. Они поздно приехали из 
Казахстана, последние два года до окон-
чания школы. Она когда пришла к нам в 
класс, почти не говорила по-ингушски, но 
при этом очень интересно выговаривала 
слова, не стесняясь этого незнания. Тогда, 
я помню, она привлекала внимание всех 
школьников своей энергией, экстравагант-
ностью, добротой. И мы оказались вместе 
при поступлении в институт. Когда вышли 
на дипломные спектакли, "Слуга двух го-
спод" К. Гольдони была самой интересной 
работой в плане актерских находок. Роза 
играла Смеральдину на пару с Мадиной 
Евлоевой, и она сумела создать образ 
девушки с кипучей энергией, азартной, 
искрящейся изнутри, что запоминалась 
зрителю с первого выхода на сцену. Также 
интересными были исполненные ею эпи-
зодические роли в "Выстреле из кремне-
вого ружья" О. Иоселиани, в "Моем маль-
чике" С. Чахкиева, в "Снежной Королеве"  
Е. Шварца. Она своей игрой заражала нас 
- партнеров. Самое замечательное каче-
ство Розы - она не унывала ни при каких 
жизненных обстоятельствах и всегда была 
добра к окружающим".

В "Снежной Королеве" Е. Шварца Роза 

играла Маленькую разбойницу с неким 
детским азартом и внутренней правдиво-
стью, что зал проникался к ней сострада-
тельностью, несмотря на отрицательный 
образ ее героини. Она находила в реквизи-
торском цехе разную атрибутику, умудря-
лась обвешиваться ею и по ходу спектакля 
оправдать свой сценический образ. Роза 
не ленилась работать, всегда была готова 
к творческому процессу, не боясь быть на-
вязчивой, могла подсказать, помочь дру-
зьям в рабочий период. 

Любовь Эсмурзиева, народная артистка 
Ингушетии, считает, что Роза острохарак-
терная актриса, и это было видно особен-
но в работе над дипломными спектаклями:

"Роза была яркая, с экзотической внеш-
ностью, талантливая девушка. Играла 
много характерных ролей, начиная с "Со-
ловьиной ночи", где сыграла Ниночку. Я 
ее запомнила энергичной и веселой, кра-
сивой и необычной. Мне всегда нравил-
ся ее голос - колоратурное сопрано, пела 
изумительно. В "Бременских музыкантах" 
она исполняла партии замечательно.  Роза 
осталась в памяти добрым и родным чело-
веком".

"Редеют наши ряды с каждым годом, и 
осмысление прожитых лет сегодня не ил-
люзорное, - Ибрагим Беков, народный ар-
тист Ингушетии, вспоминая Розу Солтама-
кову, делится мыслями. - Роза была яркая 
и живая всегда, с первых дней нашего зна-
комства. Не думал, что так рано окончится 
земной путь ее. Дала кара да деррига, они 
все в нашей памяти. Дала гешт долда цун-
на!"

Роза очень тяжело переживала события 
военных лет в Чечне, они чудом спаслись 
всей семьей и вынуждены были покинуть 
родину. В Германии живет и двоюродный 
племянник Розы, Магомет Солтамаков, ко-
торый помнит Розу с детства как фонтан 
эмоций, доброго и родного человека:

"Мы приехали в гости к ним за месяц до 
смерти Розы. Она накрыла щедрый ингуш-
ский стол, смеялась, вспоминала разные 
истории нашей семьи, студенческие годы. 
В ней не было и тени болезни, безысход-
ности, скорого ухода тем более. Мы с бра-
том были уверены, что болезнь позади, и 
уехали, обрадованные, стараясь не заду-
мываться об этом. А через месяц известие 
о смерти Розы для нас было потрясением. 
Дала йийрза моттиг даькъал йойла цун! 
Светлый и добрый человек была Роза!" 

 Живя в Германии последние годы, они 
ностальгировали по родине, и, узнав о сво-
ем онкодиагнозе, как нам сказал супруг 
Ахьяд, она сумела достойно принять ни-
спосланное Всевышним:

"Роза до последнего дня держалась му-
жественно, не сдавалась, не падала ду-
хом.  Она была не только замечательной 
матерью, супругой, Роза была другом, опо-
рой нашей семьи, всегда согревавшей наш 
семейный очаг своим сердцем. Она похо-
ронена в Наьсаре, это было ее желание. 
И каждый раз, приезжая домой, мы с деть-
ми посещаем кладбище. Для них это был 
тяжелый удар, но она нас всех попросила 
жить так, как будто она рядом с нами. Мы 
стараемся! Ее подруга Лора Герман после 
смерти Розы написала стихи, которые, ду-
маю, говорят о ней, как нельзя лучше".

В память о Розе
Я когда-нибудь, лучше б не скоро,
Унесусь в бесконечную даль…
И, наверно, хотя бы немного,
Будет всем вам меня не хватать.

Но вернусь сизокрылой голубкой,
Постелюсь под ногами травой,
Расцвету голубой незабудкой
И, конечно, прольюся грозой…

И тогда догадаются люди,
Что и вовсе не знали меня:
Средь сует одинаковых буден
Я не только Розой была…

Везача Дала ялсмален совг1ат лолда 
хьона, йийрза моттиг даькъал еш!

Д. КОДЗОЕВА

9 мая нынешнего года, в День Вели-
кой Победы, журавль, взлетающий в 
небо на фоне пятиконечной звезды, 
расправил свои крылья не только в 
России, но и в более чем сорока стра-
нах ближнего и дальнего зарубежья. 
Этот журавль стал пронзительным 
символом Бессмертного полка - граж-
данской инициативы, родившейся в 
нашей стране всего несколько лет на-
зад, но уже захватившей сердца мил-
лионов людей по всему миру.

ВСЕНАРОДНАЯ ВОЛНА ПАМЯТИ

БЕССМЕРТНЫЙ полк стремительно объеди-
нил всех нас, независимо от наших политических 
взглядов, национальности и вероисповедания. В 
его колонны встали те, кто чтит память о подвиге 
старшего поколения, спасшего мир от «коричневой 
чумы» фашизма. Ныне живущие прошли строем с 
портретами своих дедов и прадедов – фронтови-
ков, партизан, тружеников тыла, узников нацист-
ских концлагерей и блокадников.

В День Победы Бессмертный полк прошагал и 
по улицам населенных пунктов Ингушетии. Раз-
умеется, не стал исключением и Малгобек – город 
воинской славы России, под стенами которого не-
мецко-фашистские захватчики встретили во время 
Великой Отечественной войны ожесточенное со-
противление. Ценой стойкости, мужества и массо-
вого героизма советских солдат и офицеров, а так-
же мирных жителей, здесь были повергнуты в прах 
гитлеровские планы по захвату кавказской нефти.

Малгобекская оборонительная операция войск 
Закавказского фронта, начавшаяся в сентябре 
1942 года, стала героической страницей битвы за 
Кавказ. И потому участники Бессмертного полка в 
Малгобеке несли в руках портреты не только своих 
родственников, но также и представителей разных 
народов Кавказа и бывшего СССР, шагнувших в 
вечность на этой священной земле. Малгобекская 
земля, обильно политая солдатской кровью, пом-
нит своих защитников...

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ БЕССМЕРТНОГО 
ПОЛКА

ГИМН Бессмертного полка грянул над Малго-
беком после полудня. Его проникновенные слова, 
уносящиеся в чистое небо, возвращались назад 
теплыми солнечными лучами и ярким светом:

Услышь меня из глубины времён,
Ты мой родной, мой легендарный прадед!
И с высоты, на мир спасенный глядя,
Найди себя среди других имён.
Я с гордостью встаю в Бессмертный полк,
Ведь память о тебе для сердца свята,
И помнить подвиг каждого солдата
Для правнуков Победы -  высший долг!

В то время, когда колонны Бессмертного полка 
еще только готовились к построению, у меня была 
возможность поговорить с некоторыми его участ-
никами.

Хайрулла АТАЕВ, город Хасавюрт, Республи-
ка Дагестан:

- В прошлом году, накануне 70-летия Ве-
ликой Победы, у нас в Дагестане вышла 
новая «Книга Памяти». Каковым же было 
мое счастье, когда из нее я узнал, что мой 
отец Мовлет Кадымович Атаев, долгих 72 
года считавшийся пропавшим без вести, 
геройски погиб в 1942 году в ходе Малго-
бекской оборонительной операции...

Конечно, я сразу решил отправиться 
вместе с сыновьями в Ингушетию. Здесь, 
в Малгобеке, нас встретили ребята из 
поискового отряда. Они повезли нас на 
Терский хребет, где когда-то находились 
блиндажи, окопы и боевые точки 62-й 
морской стрелковой дивизии. Как оказа-
лось, именно в составе этого воинского 
подразделения и сражался с фашистами 
мой отец, призванный на фронт Хасавюр-
товским городским военкоматом в августе 
1941 года.

Отец погиб 29 сентября 1942 года. Моя 
мать до самого конца своей жизни не 

могла поверить, что он никогда не вернется домой. 
После ее смерти стал искать отца я. Длительное 
время эти поиски были бесплодными... Но теперь, 
благодаря членам поискового отряда «Малгобек», 
мы знаем место последнего земного пристани-
ща отца. В год 70-летия Победы его имя вместе 
с именами других героев было вписано на пило-
ны, возвышающиеся над братским захоронением 
советских солдат Мемориального комплекса, рас-
положенного в парковой зоне ингушского города 
Малгобека. Так Малгобекская земля стала для нас 
родной.

Сегодня я приехал сюда вместе со своей доче-
рью Русией, внучкой Саидой и внуком Максимом. 
Мы здесь, чтобы поклониться защитникам нашей 
Родины и пронести в колоннах Бессмертного пол-
ка портрет моего отца, который навечно остался 
молодым...

Магомед ЛЬЯНОВ, город Назрань, Республи-
ка Ингушетия:

- В наш город воинской славы Малгобек я при-
ехал сегодня вместе со своими друзьями Ахмедом 
Евлоевым и Хамзатом Гетагазовым. Я хочу, чтобы 
на этой героической земле увидели лицо моего от-
важного дедушки - Артаха Асламбековича Льяно-
ва. Он родился 1 мая 1905 года в селении Длинная 
Долина Пригородного района Ингушетии и в рядах 
Красной армии оказался в 1924 году. Свою служ-
бу начинал в Горской 28-й стрелковой дивизии, а 
вскоре был направлен в Северо-Кавказскую Гор-
скую национальную кавалерийскую школу. Позже 
стал командиром взвода 91-го кавалерийского 
полка 12-й Кавдивизии.

В мае 1930 года дедушку направили в Окружную 
отборочную комиссию для поступления в школу 
летчиков. Он проходил испытания в 13-й авиа-
бригаде 44-й эскадрильи и по их результатам был 
зачислен в 3-ю военную авиашколу им. К. Воро-
шилова. Здесь дедушка успешного освоил курс 

младшего летчика-наблюда-
теля. 24 января 1932 года его 
назначали помощником коман-
дира аэродрома в авиашколе 
города Энгельса.

В 1937 году дедушке было 
присвоено звание капитана. А 
Великая Отечественная война 
застала его на Украине. К тому 
времени за его плечами была 
Гомельская аэрошкола, и он 
уже командовал эскадрильей.

Из документов военной поры 
известно, что в период с авгу-
ста по ноябрь 1941 года дедуш-
ка сбил на своем истребителе 
13 фашистских самолетов. Но 
один из ноябрьских воздушных 
боев в небе над Украиной стал 
для него последним...

Магомед УЖАХОВ, станица 
Вознесенская, Малгобекский район:

- В моих руках портрет Крым-Султана Хаджи-
бикаровича Ужахова. Он родился в 1918 году в 
селении Базоркино и был внуком Ботако Ужахо-
ва, который принимал участие в войне с Турцией 
в 1877-1878 гг. и был неоднократно отмечен на-
градами за мужество и отвагу. После окончания 
восьмилетки Крым-Султан окончил дорожный 
техникум, поработал немного по специальности и 
вскоре был призван в Красную армию. За шесть 
дней до окончания Крым-Султаном срочной служ-

бы на СССР напали немецко-фашистские полчи-
ща. И вместо того, чтобы отправиться домой, он 
ушел на фронт. Свой воинский путь он начал ря-
довым красноармейцем, а закончил в звании стар-
шего лейтенанта.

К-С. Х. Ужахов воевал в составе 5-й железнодо-
рожной бригады. Был связистом, командовал отде-
лением, взводом, ротой. Практически сразу после 
Победы над Германией в числе первых офицеров 
получил приказ и был направлен в Манчжурию – 
воевал с Японией.

После окончания Второй мировой войны Крым-
Султан Хаджибикарович еще некоторое время 
оставался в рядах Вооруженных сил. Затем он 
вернулся к родным. Но уже не в Базоркино, а в Ка-
захстан, куда в 1944 году был депортирован ста-
линщиной весь ингушский народ.

Он не любил вспоминать о войне. Даже песни 
военной поры слушал с трудом. Из жизни Крым-
Султан ушел в 1974 году...

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото автора

«Я С ГОРДОСТЬЮ ВСТАЮ 
В БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК...»

ОТДАТЬ СЕБЯ БЕЗ ОСТАТКА 
СЧАСТЬЮ ПАЦИЕНТА

7 мая в 3 часа дня, как и было запланировано, на Магасском ипподроме состоялись скачки, 
организованные в честь 9 мая – Дня Великой Победы.

Людей на ипподроме собралось столько, что и не перечесть. У них был огромный интерес 
к скачкам, от которых ждали максимум положительных эмоций и незабываемых впечатлений. 
Заездов на специально отобранных для этого зрелищного масштабного мероприятия скаку-
нах было несколько, в каждом принимали участие по 12 команд, не только от нашей респу-
блики, но и из соседних регионов.

– Первую премию – 50 тысяч рублей – вручили 12 наездникам Республики Ингушетия, – го-
ворит один из организаторов этого мероприятия, начальник отдела пищевой промышленно-
сти Минсельхоза Муса Арапиев. – Премия за второе место в сумме 30 тысяч руб. так же была 
вручена команде Ингушетии. А команде, занявшей третье место, в составе которой были 
наездники из соседних регионов, вручили 20 тысяч рублей.

Что важно отметить, каж-
дый заезд скакунов встреча-
ли с огромным интересом и 
большим восторгом.

После скачек состоялся 
розыгрыш лотереи. Зрители 
увидели выступления талант-
ливых исполнителей, кол-
лективов самодеятельности 
городов и районных центров 
республики.

В этом спортивном празд-
нике, организованном в честь 
71-й годовщины Великой По-
беды над фашистской Герма-
нией, приняли участие Глава  
Республики Ингушетия Юнус-
Бек Евкуров и другие руково-
дители нашего региона.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Спортивный праздник 
в честь Великой Победы
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По горизонтали: 1. Ива. 
3. Окоп. 7. Усы. 10. Ре-
бенок. 12. Расстояние. 
13. Рот. 15. Волокно. 
17. Рано. 18. Пан. 19. Ко-
вер. 20. Слон. 23. Ворох. 
24. Оазис. 26. Чек. 27. Оз-
ноб. 28. Восход. 30. Мыс. 
34. Сосед. 35. Зору. 
36. Рост. 37. Окот. 38. Век-
тор. 39. Имущество. 
40. Зона.

По вертикали: 2. Вы-
стрел. 4. Кентавр. 5. Пре-
восходство. 6. Знак. 
7. Укроп. 8. Малгобек. 
9. Год. 11. Бал. 14. Тунис. 
16. ООН. 21. Оснастка. 
22. Иа. 23. Вход. 24. Обед. 
25. Замок. 29. Хвост. 
31. Сетка. 32. Аза. 33. Грим. 
37. ОРЗ.

Уголовная ответственность 
за незаконный оборот наркотиков

Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации (далее 
- УК РФ) предусмотрел от-
ветственность за незаконные 
приобретение, хранение, 
перевозку, изготовление, 
переработку наркотических 
средств, психотропных ве-
ществ или их аналогов, а 
также незаконные приобре-
тение, хранение, перевоз-
ку растений, содержащих 
наркотические средства или 
психотропные вещества, 
либо их частей, содержа-
щих наркотические средства 
или психотропные веще-
ства, совершенные в значи-
тельном, крупном и особо 
крупном размере (ст. 228 УК 
РФ), незаконное производ-
ство, сбыт или пересылку 
наркотических средств, пси-
хотропных веществ или их 
аналогов (ст. 228.1 УК РФ), 
нарушение правил оборо-
та наркотических средств 
или психотропных веществ 
(ст. 228.2 УК РФ), незаконные 
приобретение, хранение или 
перевозку прекурсоров нар-
котических средств или пси-
хотропных веществ, а также 
незаконные приобретение, 
хранение или перевозку рас-
тений, содержащих прекур-
соры наркотических средств 
или психотропных веществ, 
либо их частей, содержащих 
прекурсоры наркотических 
средств или психотропных 
веществ (ст. 228.4 УК РФ), 
хищение либо вымогатель-
ство наркотических средств 

или психотропных веществ, 
а также растений, содержа-
щих наркотические средства 
или психотропные вещества, 
либо их частей, содержа-
щих наркотические средства 
или психотропные вещества 
(ст. 229 УК РФ), контрабан-
ду наркотических средств, 
психотропных веществ, их 
прекурсоров или аналогов, 
растений, содержащих нар-
котические средства, пси-
хотропные вещества или их 
прекурсоры, либо их частей, 
содержащих наркотические 
средства, психотропные ве-
щества или их прекурсоры, 
инструментов или обору-
дования, находящихся под 
специальным контролем и 
используемых для изготов-
ления наркотических средств 
или психотропных веществ 
(ст. 229.1 УК РФ), склонение 
к потреблению наркотиче-
ских средств, психотропных 
веществ или их аналогов 
(ст. 230 УК РФ), незаконное 
культивирование растений, 
содержащих наркотические 
средства или психотропные 
вещества либо их прекур-
соры (ст. 231 УК РФ), орга-
низацию либо содержание 
притонов для потребления 
наркотических средств, пси-
хотропных веществ или их 
аналогов (ст. 232 УК РФ), не-
законную выдачу либо под-
делку рецептов или иных 
документов, дающих право 
на получение наркотических 
средств или психотропных 

веществ (ст. 233 УК РФ).
Ответственность за со-

вершение преступлений в 
указанной сфере варьиру-
ется от назначения штрафа 
от 100 тыс. руб. вплоть до 
пожизненного лишения сво-
боды, предусмотренного ч. 5 
ст. 228.1 УК РФ. Кроме того, 
ч.3 ст. 230, а также ст. 233 
УК РФ в качестве дополни-
тельного наказания пред-
усматривают лишение пра-
ва занимать определенные 
должности или заниматься 
определенной деятельно-
стью с максимальным сро-
ком – до 20 лет. 

Одновременно следует от-
метить, что, в соответствии 
со ст. 82.1 УК РФ, осужден-
ному к лишению свободы, 
признанному больным нар-
команией, совершивше-
му впервые преступление, 
предусмотренное  ч.1 ст. 228, 
ч.1 ст. 231 и ст. 233 УК РФ, 
и изъявившему желание 
добровольно пройти курс 
лечения от наркомании, а 
также медико-социальную 
реабилитацию, суд может 
отсрочить отбывание нака-
зания в виде лишения сво-
боды до окончания лечения 
и медико-социальной реаби-
литации, но не более чем на 
пять лет. После прохождения 
курса лечения от наркома-
нии и медико-социальной 
реабилитации и при наличии 
объективно подтвержден-
ной ремиссии, длительность 
которой после окончания 

лечения и медико-социаль-
ной реабилитации состав-
ляет не менее двух лет, суд 
освобождает осужденного, 
признанного больным нарко-
манией, от отбывания нака-
зания или оставшейся части 
наказания.

В случае, если осужден-
ный, признанный больным 
наркоманией, отбывание 
наказания которому от-
срочено, отказался от про-
хождения курса лечения от 
наркомании, а также медико-
социальной реабилитации 
или уклоняется от лечения 
после предупреждения, объ-
явленного органом, осущест-
вляющим контроль за пове-
дением осужденного, суд по 
представлению этого органа 
отменяет отсрочку отбыва-
ния наказания и направляет 
осужденного для отбывания 
наказания в место, назначен-
ное в соответствии с приго-
вором суда. Кроме того, если 
в период отсрочки отбыва-
ния наказания осужденный, 
признанный больным нар-
команией, совершил новое 
преступление, суд отменяет 
отсрочку отбывания наказа-
ния и направляет осужден-
ного в место, назначенное в 
соответствии с приговором 
суда.

А. Д. БОГАТЫРЕВ, 
заместитель 

начальника  отдела 
прокуратуры РИУтерянный аттестат серии А 227602, выданный Гази-Юртовской СШ в 1989 г. на имя Муталиева Амира Магометовича, счи-

тать недействительным.

7 мая текущего года в 
стрелковом тире Частно-
го охранного учреждения 
- школы охраны "Беркат",  
расположенного в с. п. Тро-
ицкое Сунженского рай-
она,  состоялось личное 
первенство по стрельбе из 
пистолета среди сотрудни-
ков правоохранительных 
органов, военизирован-
ных организаций, частных 
охранных организаций 
Республики Ингушетия. 
В соревновании приняли 
участие представители 
МВД Ингушетии, Ингуш-
ского таможенного поста, 
регионального отделения 
«Сбербанка», прокурату-
ры, Управления вневедом-
ственной охраны, Частной 
охранной организации 
"Сеска-Солс" и админи-
страции с.п. Троицкое, со-
общает пресс-служба МВД 
по Республике Ингушетия. 

Победителем первенства 
стал представитель реги-
онального Министерства 

внутренних дел  майор по-
лиции Ахмед Богатырев. По 
окончании соревнования  

победителю, призерам и 
всем участникам соревнова-
ния были вручены ценные 

подарки  и почетные грамо-
ты.     

Мероприятие было орга-
низовано и проведено руко-
водством Частного охран-
ного учреждения - школы 
охраны "Беркат" при содей-
ствии Главы администрации 
с.п.Троицкое Алихана Ша-
улиева, спонсорскую под-
держку оказал учредитель 
школы охраны Курейш Ко-
стоев. 

Целью проведения со-
ревнований стало не только 
укрепление сотрудничества 
между правоохранительны-
ми органами и другими ор-
ганизациями республики в 
сфере развития стрелкового 
спорта, но и военно-патрио-
тическое воспитание моло-
дёжи, пропаганда здорового 
образа жизни и формирова-
ние культуры безопасного 
обращения с оружием. 

Свои победы участники 
турнира посвятили праздно-
ванию 71-ой годовщины По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне. 

Попасть в десятку

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

Автодорога требует внимания 
не только от водителя

В один из предпраздничных дней в  
сельском поселении Плиево Назра-
новского района произошло дорож-
но-транспортное происшествие, в 
результате которого пострадала 
55-летняя жительница Плиево.  На 
центральной улице вблизи неболь-
шой торговой точки женщина пере-
ходила дорогу в неустановленном 
месте. К тому же в сумеречный час. 
Как сообщили в госавтоинспекции 
по Назрановскому району, наезд ав-
томобиля ВАЗ-21099 (регион 95) на 
пешехода  произошел в 19:50. Со-
гласно акту освидетельствова-
ния установлено, что водитель 

транспортного средства – житель 
Насыр-Корта – находился в состоя-
нии алкогольного опьянения.

Потерпевшую с тяжелыми увечьями, в 
том числе и черепно-мозговой травмой, 
очевидцы происшествия доставили в 
больницу. Водитель задержан сотруд-
никами госавтоинспекции. Как отметил 
в интервью газете «Сердало» инспек-
тор по пропаганде ГИБДД ОМВД Рос-
сии по Назрановскому району старший 
лейтенант полиции Руслан Ганиев,  в 
отношении водителя на данный момент 
возбуждено административное дело. 
Но как только будут готовы результаты 

судебно-медицинской экспертизы, на их 
основании материал будет передан в 
Следственный комитет.

В связи с очередным случаем ДТП 
хотелось бы лишний раз обратиться к 
гражданам, особенно к пешеходам. Не 
забывайте о перенасыщенности наших 
автодорог транспортными средства-
ми. Будьте внимательны. Особенно в 
праздничные дни. Не игнорируйте Пра-
вила дорожного движения. Относитесь 
с уважением друг к другу. Помните всег-
да о своей личной ответственности на 
автодороге!

Мадина КОДЗОЕВА

В Назрани состоялся 
турнир по смешанным 
единоборствам "Дорога 
в М-1 - Битва в Назрани", 
приуроченный к 71-ой го-
довщине Победы в Ве-
ликой Отечественной 
войне. В соревнованиях 
приняли участие 26 бой-
цов смешанного стиля из 
6 российских регионов и 
Украины.

Турнир прошел под эгидой 
Министерства спорта ре-
спублики. Отметим, что эти 
соревнования в Ингушетии 
проводятся по инициативе 
Главы республики Юнус-Бека 
Евкурова, и по итогам таких 
соревнований проводится от-
бор лучших спортсменов для 
их последующего участия во 
Всероссийских и Междуна-
родных состязаниях.

Турнир, который по праву 
можно считать международ-
ным, так как в нем приняли 
участие бойцы из Украины, 
собрал лучших мастеров 
смешанных единоборств из 
Дагестана, Чечни, Кабарди-
но-Балкарии, Ставрополь-
ского края, Республики Саха 
– Якутия.

Ингушетию на соревнова-
ниях во всех весовых кате-
гориях представили 13 бой-
цов из восьми спортклубов: 
"Вайнах", "Дзурдзук", "Боец", 
"Эскар", "Ади-Ахмад", "Эрзи", 
"Малгобек" и "Сунжа". 

Названия бойцовских клу-
бов, в которых отражена вся 
география Ингушетии, гово-
рят сами за себя. За несколь-
ко последних лет смешанные 
единоборства стали одним 
из самых популярных и лю-
бимых видов спорта среди 

молодежи республики. И эта 
география «М-1» в Ингуше-
тии будет только расширять-
ся.

В рамках соревнований 
состоялись 13 боев: 1 полу-
финальный, 1 главный и 11 
рейтинговых. А самым ожи-
даемым поединком вечера 
стал бой между нашим Хам-
затом Далгиевым и Артуром 
Кишеевым из Украины.

В специализированном 
зале бокса, образно говоря, 
яблоку негде было упасть. 
Люди даже стояли в прохо-
дах. Многие пришли с деть-
ми. Среди почетных гостей 
турнира – ветераны спорта 
Ингушетии, известные спор-
тсмены Ваха Евлоев, Ахмед 
Котиев. На турнир, несмотря 
на плотный график, приехал 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров.

Сборная команда Ингуше-
тии выступила под флагом 
единой команды «Нарт». Все 
шестеро ингушских бойцов 
показали в родных стенах за-
видную волю к победе и ма-
стерство. Все ингушские бой-
цы выиграли свои поединки 
чисто, не по очкам, а за яв-
ным преимуществом, удуша-
ющими и болевыми приема-
ми. Но обо всем по порядку. 

Первый успех в копилку 
сборной республики принес 
Мурад Талдиев.

В бескомпромиссном по-
единке во втором раунде, 
при сумасшедшей поддерж-
ке своих болельщиков Мурад 
выиграл у своего соперника 
из Украины Романа Билогу-
рова болевым приемом на 
ногу.

В весовой категории до 
77,1 кг против кандидата в 

мастера спорта по боевому 
самбо Ахмадхана Оздоева 
в рейдж вышел украинский 
спортсмен Султан Калама-
хунов. В М-1 колоссальное 
значение имеет не только 
умение вести поединок, но 
и психологическая устойчи-
вость. С этими качествами 
у нашего земляка проблем 
не было. Ахмадхан победил 
своего соперника техниче-
ским нокаутом.

Не подвел своих болель-
щиков и Амирхан Гулиев, 
выступавший в полутяжелом 
весе. Его соперник Сергей 
Куцый потерпел поражение 
от ингушского бойца, попав 
на удушающий прием.

В одном из главных пое-
динков вечера в полуфинале 
гран-при в весовой категории 
до 77,1 кг ингушскому бойцу 
мастеру спорта по боевому 
самбо Хамзату Сакалову 
предстоял поединок с пред-
ставителем дагестанского 
клуба "Скорпион" Рамазаном 
Амировым. Хамзат продол-
жил победную поступь своих 
товарищей и во втором раун-
де выиграл у Рамазана уду-
шающим приемом.

Особое внимание было 
приковано к супербоям.

Один из лучших бойцов 
Ингушетии Мовсар Евлоев 
вышел в рейдж против Дьу-
лустана Акимова из Якутии 
и выиграл у якутского спор-
тсмена удушающим при-
емом.

Хамзат Далгиев в поедин-
ке с украинцем Артуром 
Кишеевым, победив своего 

соперника техническим нока-
утом, поставил в этот вечер 
жирную точку, а зрительный 
зал проводил своего кумира 
долгой овацией.

Победители состязаний по-
лучили денежные вознаграж-
дения и завоевали путевку 
на ежегодные международ-
ные турниры "Битва в горах" 
и "Битва Нартов", которые 
проходят в республике, и на 
другие соревнования всерос-
сийского и международного 
масштаба.

Следующий турнир по сме-
шанным единоборствам "До-
рога в М-1 - Битва в Назрани" 
пройдет в августе.

Глава Ингушетии поздра-
вил спортсменов с победой и 
пожелал им успехов. 

Соревнования "Дорога в 
М-1 - Битва в Назрани" со-
стоялись в Ингушетии уже в 
третий раз.

Проведение таких турни-
ров помогает в совершен-
ствовании навыков и спор-
тивного мастерства наших 
бойцов. Главная цель состя-
заний - пропаганда здорового 
образа жизни среди молоде-
жи, приобщение подрастаю-
щего поколения к спорту выс-
ших достижений. 

В конце этого обозрения 
хотелось бы отметить вос-
питательное значение этого 
вида спорта. В М-1 формиро-
вание характера и силы воли 
неразрывно связано. Я на-
блюдал за спортсменами на 
взвешивании и ловил себя 
на мысли, что все они чем-то 
похожи друг на друга своей 
сдержанностью и вежливо-
стью, если хотите, какой-то 
внутренней культурой и бла-
городством. 

Отметим и организаторов 
турнира, во главе с мини-
стром спорта Ахмедом Коти-
евым, которые провели эти 
соревнования на самом вы-
соком уровне.

М. ХАНИЕВ

Из магазина совершена кража 
денежных средств 

и продуктов питания 
В дежурную часть ОМВД России по г. Назрани поступи-

ло сообщение, что в ночь на воскресенье неустановленное 
лицо проникло в помещение супермаркета «Эльдорадо», 
расположенного по ул. Осканова г. Назрани, где соверши-
ло хищение денежных средств в сумме 417 000 рублей и 
продуктов питания на сумму 19 тысяч рублей. По данному 
факту сотрудниками полиции проводятся оперативно-ро-
зыскные мероприятия. 

В Назрани и в г.п. Сунжа у местных 
жителей угнали автомашины 

В воскресенье вечером в дежурную часть ОМВД России 
по г. Назрани обратился 59-летний местный житель с заяв-
лением о том, что неустановленным лицом совершен угон 
принадлежащей ему автомашины «Лада-Приора», припар-
кованной возле домовладения по ул. Шаймиева, Юго-за-
падный район г. Назрани. 

Также в дежурную часть ОМВД России по Сунженскому 
району обратилась с заявлением 39-летняя жительница 
г. п. Сунжа, что неустановленным лицом совершен угон 
принадлежащей ей автомашины «Лада-Приора», припарко-
ванной возле домовладения по ул. Менделеева г.п. Сунжа. 

По обоим фактам полицейскими проводятся оперативно-
розыскные мероприятия по установлению злоумышленни-
ков, совершивших данные преступления. 

Сотрудниками полиции 
задержаны два пьяных водителя 

В воскресенье, примерно в 20.00, на федеральной авто-
дороге «Кавказ» сотрудниками полиции УГИБДД МВД по 
Республике Ингушетия для проверки была остановлена 

автомашина ВАЗ-2107 под управлением 36-летнего жите-
ля г. Назрани, имевшего характерные признаки алкогольно-
го опьянения.

Кроме того, примерно в 22.00 по ул. Ганиева г. Назрани 
сотрудниками полиции была остановлена автомашина ВАЗ-
21099 под управлением 27-летнего жителя с.п. Барсуки, ко-
торый отказался от прохождения освидетельствования. 

Сотрудниками полиции установлено, что ранее оба во-
дителя привлекались к административной ответственно-
сти за управление транспортными средствами в нетрезвом 
виде. В настоящее время полицейскими проводится до-
следственная проверка, по окончании которой в отношении 
мужчин будет принято процессуальное решение.

У жителя с. п. Берд-Юрт 
изъяты наркотики 

В ходе проведения рейдовых мероприятий сотрудника-
ми полиции на ул. Мира с. п. Нестеровское был задержан 
43-летний житель с.п. Берд-Юрт Сунженского района, у 
которого при личном досмотре было обнаружено и изъято 
наркотическое средство «марихуана» массой 9 гр. По дан-
ному факту проводится проверка. 

В результате дорожно-транспортного 
происшествия 

пострадали два человека 
На федеральной автодороге «Кавказ» произошло 

столкновение автомашины ВАЗ-21099 под управлением 
36-летнего жителя Чеченской Республики с автомашиной 
«HYuNdaI solarIs» под управлением 58-летнего жите-
ля с.п. Нестеровское. В результате этого дорожно-транс-
портного происшествия двое пассажиров автомашины 
ВАЗ-21099 с различными телесными повреждениями были 
госпитализированы в травматологическое отделение Сун-
женской ЦРБ. По данному факту проводится проверка. 

Пресс-служба МВД по РИ

криминальная     хроника

спорт

Бенефис 
ингушских бойцов

 

10 мая после продолжительной болезни, на 75-м году жизни скончался видный государ-
ственный и хозяйственный деятель ДЗЕйГОВ АМИРХАН ЖАБРАИЛОВИЧ. 

А. Ж. Дзейгов родился 1 декабря 1941 г. Будучи в депортации, в 1964 г. закончил Целино-
градский сельскохозяйственный институт, стал инженером-механиком. По возвращении 
на историческую родину стал работать в системе сельского хозяйства Чечено-Ингуш-
ской АССР. Буквально через год с начала работы по специальности был назначен  глав-
ным инженером совхоза «Лермонтовский» и проработал в этой должности 8 лет.  Затем 
была работа  директором совхоза «40 лет Октября» (1973-1977 г.), генеральным дирек-
тором треста «Птицепром» (1977-1984 г.), Председателем Государственного комитета 
«Госкомсельхозтехника» Чечено-Ингушетии (1984-1985 г.). В течение одиннадцати лет 
– 1985-1996 гг. - А. Ж. Дзейгов работал  заместителем министра сельского хозяйства 
Чечено-Ингушской АССР.  С 1998 по 2006 гг. работал в системе Министерства сельско-
го хозяйства России:  заместителем руководителя Департамента Минсельхоза России, 
вице-президентом Российского птицеводческого союза по производственным вопросам. 
С 2006 г. до последнего времени работал генеральным директором Агропромышленно-
го инвестиционного союза. Трудовой подвиг А. Ж. Дзейгова был отмечен высокими госу-
дарственными наградами: орденами «Знак Почета», Трудового Красного Знамени, медалями «За освоение целинных 
земель», «За трудовую доблесть», «Ветеран труда». Ему было присвоено почетное звание «Заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской Федерации», он являлся Государственным советником Российской Федерации 1-го 
класса. На всех участках, где работал А. Ж. Дзейгов, он проявлял высокий профессионализм, организаторский та-
лант, умение мыслить и действовать по-государственному. В сердцах  родных, коллег и друзей он остался добрым, 
отзывчивым, коммуникабельным и заботливым человеком и оставил о себе светлую память. 

Дала гешт долда цунна. Дала къахетам болба цох.
Друзья и коллеги

Любители или губители спорта?
Мир спорта очень быстро определяет стержень человека, или же его полное от-

сутствие… Свежие новости: Московский "Спартак" понесет наказание за поведе-
ние своих болельщиков, которые сожгли флаги ФК "Динамо". Суммарно "Спартак" 
был наказан на 350 тысяч рублей. В Англии группировка фанатов ФК "Вест Хэма" за-
бросала автобус с командой гостей бутылками и камнями. Теперь хулиганов ждет 
пожизненный запрет на посещение матчей местной команды…

Мы с ранних лет сталки-
ваемся с тем, что нас учат 
побеждать любой ценой. Во 
взрослой жизни и цена ста-
новится, в буквальном смыс-
ле, значительной. Кто-то «да-
рит» судьям взятку, другие 
создают неравные условия 
спортсменам и т.д., т.п. В раз-
ное время, увы, приходилось 
сталкиваться на соревнова-
ниях с фактами, когда борьба 
за первое место в футболе,  
тяжелой атлетике, баскетбо-
ле была омрачена нечисты-
ми на руку организаторами, 
спортивными функционера-
ми. Это очень бьет по юным 

спортсменам, они порою ра-
зочаровываются в честности 
окружающих людей.

К счастью, случаи единич-
ные, но сильно западают 
в память… Другая сторона 
этого негативного явления, 
как ни странно, – болель-
щики. Это так называемые 
фанаты различных видов 
спорта, местные «патриоты», 
готовые на все, только бы их 
кумир или любимая команда 
оказались в числе победите-
лей. Они жгут флаги других 
футбольных клубов, кида-
ют камни в автобусы гостей, 

провоцируют чужих спор-
тсменов перед выступлени-
ями. Такие «болельщики» и 
махинаторы от спорта – одна 
команда людей, никогда не 
любивших спорт всей душой. 
Ленивые и бездарные, они 
как растения-паразиты, пьют 
нервные соки тех, кто года-
ми трудится на тренировках, 
совершенствуя свое мастер-
ство. Настоящий тренер учит 
побеждать честно, настоя-
щий болельщик не станет чи-
нить подлости.

В. САИТОВ

играй по правилам


